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Заседание прошло в Кремле под 
председательством Президента 
России Владимира Путина. На 
встрече, в которой приняли уча-
стие руководители Администрации 
Президента РФ, представители 
Правительства России, органов за-
конодательной и исполнительной 
власти, полномочные представите-
ли главы государства в федеральных 
округах, а также ряда обществен-
ных организаций, речь шла о сохра-
нении памяти и предотвращении 
фальсификации истории. Обсуж-
дались меры поддержки ветеранов, 
деятельность поисковых отрядов, 
военно-мемориальная работа.

Как подчеркнул в своём вы-
ступлении Владимир Путин, год 
75-летия Великой Победы пройдёт 
в России как Год памяти и славы. 
Наполнить его живым содержани-
ем – искренним, выразительным, 
запоминающимся, исключить 
формальный и равнодушный под-
ход к организации мероприятий, 
– вот те ориентиры, которым при-
звал следовать глава государства.

Конечно же, прежде всего, от-
метил Владимир Путин, нужно 
уделить самое пристальное, сер-
дечное внимание и оказать заботу 
фронтовикам и труженикам тыла. 
На этом Президент России сделал 
особый акцент. В то же время рабо-
ту следует сосредоточить и в других 
сферах. В том, что связано с сохра-
нением памяти о войне и её героях.

– Великая Отечественная 
война оставила глубочайший след 
в судьбах народов нашей страны. 
Её история неотделима от истории 
каждой российской семьи. Имен-
но это лежит в основе того, что мы 
делали и будем делать, а именно – 
защищать историческую правду и 
имена наших героев.

Президент России вынужден 
был с сожалением признать, что 
попытки искажения истории не 
прекращаются. Предпринимают 

эти действия и некоторые вполне 
респектабельные международные 
институты. Как пример Владимир 
Путин привёл недавнюю резолю-
цию Европейского парламента, 
которая фактически поставила на 
одну доску нацистских агрессоров 
и Советский Союз. «Чуть ли не об-
виняют СССР наряду с нацистской 
Германией в развязывании Второй 
мировой войны, – не скрывал сво-
его возмущения российский лидер. 
– Как будто забыли, кто напал на 
Польшу 1 сентября 1939 года и на 
Советский Союз 22 июня 1941-го». 

– Наш ответ на ложь – это 

правда. Мы продолжим рассказы-
вать о событиях, фактах Великой 
Отечественной войны, раскрывать 
и публиковать архивные материа-
лы во всей их полноте. Будем рас-
сказывать о победах и поражениях 
Красной Армии, о трагической 
судьбе наших пленных, о мужестве 
подпольщиков и позоре коллабо-
рационистов, о трагедии Холокоста 
и преступлениях против мирных 
жителей, о бесчинствах национали-
стов – приспешников Гитлера.

Глава государства убеждён: в 
истории нет и не может быть «не-
выгодных», «неудобных» страниц. 

Она нужна в совокупности как еди-
ное целое – для нас и для будущих 
поколений, без прикрас и изъятий. 
«Память и гордость должны объ-
единять нас, делать сильнее, – под-
черкнул Президент России, – по-
могать молодым людям в полной 
мере осознавать свою сопричаст-
ность Родине, великим делам своих 
предков, ответственность за буду-
щее России».

На заседании был также затро-
нут вопрос сохранности воинских 
мемориалов. Глава государства 
призвал поддерживать соответ-
ствующие инициативы, содейство-

вать поисковикам, волонтёрам, 
краеведам, энтузиастам. 

Тему сохранения историче-
ских традиций, увековечения па-
мяти погибших героев продолжил 
в своём выступлении министр 
обороны России генерал армии 
Сергей Шойгу. Отметив, что воен-
ное ведомство ведёт многоплано-
вую работу по всем этим направле-
ниям, глава Минобороны России 
сообщил, что в настоящее время в 
России находится 31 078 воинских 
захоронений, где предано земле 
более 4,4 миллиона павших во-
инов. 

Юрий БОРОДИН 

О том, каким для дислоцированных на Юге 
России войск стал 2019 учебный год и каковы 
планы на 2020-й, рассказывает командующий 
войсками ЮВО генерал-полковник Александр 
ДВОРНИКОВ.

– Александр Владимирович, подытожьте, 
пожалуйста, результаты завершившегося учеб-
ного периода.

– В 2019 учебном году все задачи, постав-
ленные перед войсками Южного военного 
округа, выполнены в полном объёме. В целях 
нейт рализации возможных угроз войска 
ЮВО во всей зоне ответственности продол-
жали выполнять задачи боевого дежурства по 
противовоздушной обороне южных рубежей 
России и защите её союзников в воздушном 
пространстве. 

Кроме того, в течение года в ходе уче-
ний проводились тренировки по прикры-
тию Государственной границы Российской 
Федерации мотострелковыми воинскими 

частями и соединениями, войсками берего-
вой обороны, корабельными группировками 
Черноморского флота и Каспийской флоти-
лии, авиацией 4-й армии ВВС и ПВО.

Важная роль в поддержании стабильности 
на Юго-Западном стратегическом направле-
нии принадлежит нашим военным базам, раз-
мещённым за пределами Российской Федера-
ции: в Армении, Абхазии и Южной Осетии. 
Их контингенты воспринимаются как гарант 
неприкосновенности суверенных государств 
и защиты их от внешней агрессии.

Задачи боевой службы в ближней и даль-
ней морских зонах успешно решают корабли 
Черноморского флота и Каспийской флоти-
лии, которые демонстрируют постоянное во-
енно-морское присутствие и осуществляют 
защиту интересов Российской Федерации.

– Насколько интенсивной в учебном пери-
оде была боевая подготовка?

– В текущем году в войсках округа про-
ведено более 3,5 тысячи учений различного 
уровня. 

     
Войска Южного военного округа начали всестороннюю подготовку к стратегическому КШУ «Кавказ-2020»

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

По крайней мере раз в году Центральный академический театр Россий-
ской Армии становится местом настоящих баталий. Когда за победу, за 
право получить Кубок из рук главы военного ведомства на самой большой 
сцене Европы сражаются на творческом фронте курсанты военных вузов 
страны, а их активно поддерживают товарищи и те, кто любит и ценит 
шутку и смех. 

На этот раз проведение финала 
игр на площадке именно главного 
военного театра страны было сим-
воличным. Ведь уходящий 2019-й 

был Годом театра. И основной темой 
игр стали слова, приписываемые 
Уильяму Шекспиру: «Вся жизнь – 
театр, а люди все – актёры».

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

Врачи медицинского отряда спе-
циального назначения (МОСН) 
оказывают помощь жителям го-
рода Кобани (на северо-востоке 
провинции Алеппо), большое число 
которых страдает хроническими 
заболеваниями. Контингент рос-
сийских специалистов МОСН, как 
уже сообщала «Красная звезда», 
был развёрнут на севере Сирии на 
минувшей неделе. 

Военные врачи из Российской 
Федерации помогают сирийским 
коллегам при приёме пациентов, 
обмениваются опытом и предостав-
ляют для работы новейшее диагно-
стическое оборудование. Только за 
эту среду медицинские специали-
сты Минобороны России в Коба-
ни оказали медицинскую помощь 
64 сирийцам, в том числе девяти де-
тям, а в Камышлы (провинция Ха-
секе) – 178, из них 33 – дети. Всего 
российские военные медики помог-
ли 110 656 жителям Сирии.

Александр ТИХОНОВ 

Мероприятия по случаю открытия 
учения прошли на полигоне Бабина, 
расположенном на территории ин-
дийского штата Уттар-Прадеш, а 
также в порту Мармагао и на базе 
ВВС Индии в городе Пуна. Российскую 
Федерацию представляют более 700 
военнослужащих подразделений обще-
войсковой армии Восточного военного 
округа, экипажи кораблей Балтий-
ского флота, лётный и инженерно-
технический состав армии ВВС и 
ПВО округа. Они будут решать учеб-
ные тактические задачи на наших 
кораблях и на индийской сухопутной и 
авиационной технике. 

На полигоне Бабина прошла 
официальная церемония откры-
тия межвидового российско-ин-
дийского учения «Индра-2019». 
Торжественное построение воен-
нослужащих двух стран по этому 
случаю состоялось также в порту 
Мармагао и на базе ВВС Индии в 
городе Пуна. 

Командующий общевойсковым 
соединением Восточного военного 
округа генерал-майор Олег Цеков 
и начальник штаба южного коман-
дования вооружённых сил Индии 
генерал-лейтенант Дапиндер Сингх 
Ахуджа сначала объехали строй во-
еннослужащих двух стран и попри-
ветствовали их.

« -2019»:  
Масштабное российско-индийское учение 
носит межвидовой характер

   
  

На севере Сирии восстанавливается 
стабильность в рамках реализации российско-
турецких договорённостей о взаимодействии

 – , 
  

На Суворовской площади состоялся финал 
игр КВН на Кубок министра обороны 
Российской Федерации
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На заседании Российского организационного комитета «Победа» обсуждались вопросы, связанные с сохранением 
исторической правды о Великой Отечественной войне
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В ВОЗДУШНО-ДЕСАНТНЫХ 
ВОЙСКАХ НАЧАЛСЯ
ОПЕРАТИВНО-
МОБИЛИЗАЦИОННЫЙ
СБОР 

Он проходит под Рязанью 
под руководством командую-
щего ВДВ генерал-полковника 
Андрея Сердюкова. Участники 
сбора – руководящий состав 
соединений, учреждений и во-
инских частей «крылатой пехо-
ты». 

К первому в новом учебном 
году крупному мероприятию 
боевой и оперативной подготов-
ки привлечено более 800 воен-
нослужащих, задействовано 150 
единиц военной и специальной 
техники. 

В Спасском районе Рязан-
ской области участникам сбо-
ра были продемонстрированы 
десантно-штурмовые действия 
личного состава с отработкой 
блокирования и уничтожения 
условного противника. После 
отработки нормативов по раз-
вёртыванию пунктов управле-
ния для руководства подразде-
лениями состоялся розыгрыш 
боевых действий с боевой 
стрельбой экипажей машин 
десанта БМД-2 при поддержке 
120-мм самоходных артилле-
рийских орудий «Нона».

В тактическом эпизоде ис-
пользовалось более 30 единиц 
гусеничной и 20 единиц авто-
мобильной техники, было за-
действовано более 150 гвар-
дейцев-десантников Тульского 
воздушно-десантного соедине-
ния ВДВ.

«Оперативный сбор явля-
ется основным мероприятием 
боевой подготовки, который 
проводится в начале нового 
учебного года под моим руко-
водством с руководящим со-
ставом Воздушно-десантных 
войск, – заявил командую-
щий ВДВ генерал-полковник 
Андрей Сердюков. – Самая 
главная цель сбора – довести 
требования приказов мини-
стра обороны Российской Фе-
дерации, указаний начальника 
Генерального штаба Вооружён-
ных Сил Российской Федера-
ции, других руководящих доку-
ментов до командного состава 
войск для использования всех 
методических рекомендаций в 
достижении эффективных ре-
зультатов в подготовке войск». 

«Кроме того, в ходе опера-
тивного сбора будет доведён 
боевой опыт, который полу-
чен в Вооружённых Силах РФ, 
Воздушно-десантных войсках 
за последние годы с учётом из-
менения форм и способов ве-
дения боевых действий. В тече-
ние пяти дней будут проведены 
различные занятия, которые 
направлены на поддержание 
необходимой боеспособности 
войск, на обеспечение решения 
всего спектра задач, которые 
возлагаются на Воздушно-де-
сантные войска», – подчеркнул 
генерал-полковник Андрей 
Сердюков.

В ходе лекционных, прак-
тических и тактико-специаль-
ных занятий обучаемым до-
вели требования руководящих 
документов, показали порядок 
содержания и обслуживания 
стоящей на вооружении и по-
ступающей новейшей военной 
и специальной техники, пер-
спективные образцы беспи-
лотных летательных аппаратов, 
порядок проведения занятий 
по боевой подготовке.

Сбор завершится 13 декабря.
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9 декабря в нашей стране отмечался 
День Героев Отечества. С 2013 года 
в честь этого праздника возобновле-
на традиция ежегодных приёмов в 
Кремле. В Георгиевский зал Большого 
Кремлёвского дворца в этот раз были 
приглашены более 350 кавалеров вы-
соких наград Родины.

Сам зал, где собрались участни-
ки встречи, считается залом воин-
ской славы, символом самоотвер-
женного служения России. Это ме-
сто олицетворяет доблесть тех, чьи 
имена навсегда вписаны в истори-
ческую летопись Отечества. Об этом 
Президент России Владимир Путин 
сказал, выступая перед участниками 
торжественного приёма. 

– Здесь, в этом зале, – ветераны 
Великой Отечественной войны и 
молодые люди, военнослужащие, 
решавшие сложнейшие задачи как 
на территории нашей страны, так 
и за её пределами, гражданские 
специалисты, проявившие стой-
кость и мужество при исполнении 
своих профессиональных обязан-
ностей, – подчеркнул глава госу-
дарства. 

– Мы преклоняемся перед 
всеми, кто отстаивал свободу и 

независимость нашего государ-
ства, – продолжил Президент 
России. – Вспоминаем подви-
ги прославленных полководцев 
и неустрашимых солдат. Подвиг 
русской армии 1812 года и тех, кто 
не жалел себя на полях сражений 
Первой мировой войны. И конеч-
но же, по праву называем герои-
ческим поколение, разгромившее 
нацизм и одержавшее грандиоз-
ную, историческую победу в Ве-
ликой Отечественной войне.

Как подчеркнул Владимир Пу-
тин, для нашего народа любовь 
к Родине – священное чувство. 
Именно оно ведёт вперёд, даёт силы 
выдерживать все испытания. За-
ставляет дрогнуть и отступить лю-
бого врага.

В то же время каждый, кто со-
вершает подвиг, не думает в тот мо-
мент ни о признании, ни о наградах.

– В сложный, решающий мо-
мент он делает то, что велит совесть 
и долг – воинский, человеческий, 

проявляет исключительную личную 
храбрость ради спасения людей, 
служения идеалам Отечества, – под-
черкнул Владимир Путин. – Такие в 
высшей степени самоотверженные 
поступки всегда по достоинству 
оцениваются государством. Наш 
народ чтит своих героев, помнит о 
тех, кто выполнил свой долг, в том 
числе и ценой собственной жизни.

В своём выступлении Прези-
дент России напомнил о том, что в 
эти дни исполняется 250 лет с мо-

мента учреждения ордена Святого 
Георгия. 

– Это высшая военная на-
града и Российской империи, и 
современной России, – отметил 
Владимир Путин. – И здесь, под 
сводами Георгиевского зала, где 
царит дух преданности Отчизне, 
мы остро чувствуем неразрыв-
ность истории нашей страны. В 
этой преемственности традиций 
мужества и патриотизма – наша 
гордость и наша сила.

    
  

В Кремле чествовали Героев Советского Союза, Героев 
Российской Федерации и кавалеров ордена Святого Георгия

Владимир МОЛЧАНОВ 

Развитие Объединённой региональной 
системы противовоздушной обороны 
и другие актуальные вопросы сотруд-
ничества двух стран в военной сфере 
стали темами переговоров начальни-
ка Генерального штаба Вооружённых 
Сил – первого заместителя мини-
стра обороны Российской Федерации 
генерала армии Валерия Герасимова 
с первым заместителем начальни-
ка генерального штаба ВС Киргизии 
полковником Нурланом Кирешеевым. 
Они прошли в среду в Москве. 

«Ключевыми направлениями 
совместной работы в военной об-
ласти являются развитие объеди-
нённой группировки войск и Объ-

единённой региональной системы 
ПВО России и Киргизии, прове-
дение мероприятий совместной 
оперативной и боевой подготовки. 
Большое внимание уделяется обе-
спечению эффективного функцио-
нирования в Киргизии объединён-
ной российской военной базы как 
гаранта стабильности в Централь-
но-Азиатском регионе», – отметил 
генерал армии Валерий Герасимов в 
ходе переговоров.

По его словам, взаимодействие 
вооружённых сил России и Кир-
гизии успешно развивается как на 
двусторонней основе, так и в фор-
матах ОДКБ, СНГ и ШОС. Страны 
сотрудничают в военно-техниче-
ской сфере и в области военного 
образования.

Начальник российского Ген-
штаба также отметил, что в рамках 
визита в Москву зарубежным гостям 
продемонстрируют Националь-
ный центр управления обороной. В 
частности, представителей военно-
го ведомства Киргизии ознакомят 
со структурой, задачами, историей 
создания и основами функциони-
рования центра.

В свою очередь полковник 
Нурлан Кирешеев поздравил 
Валерия Герасимова с прошед-
шим праздником – Днём Героев 
Отечества. Он также отметил, что 
сотрудничество России и Киргизии 
как на двусторонней основе, так и в 
рамках международных организаций 
носит разносторонний характер и 
имеет высокую динамику развития.

   
    

 
В Москве прошли переговоры по расширению взаимодействия 
вооружённых сил двух стран

-

С 1 СТР.

В исполнении военных орке-
стров прозвучали Государственные 
гимны Российской Федерации и 
Республики Индия, были торже-
ственно подняты национальные 
флаги двух стран и флаг учения 
«Индра-2019». Для участников 
церемонии показательные высту-
пления в воздухе провели экипажи 
вертолётов, входящих в пилотаж-
ную группу ВВС Индии, а также 
парашютисты. Завершилась же це-
ремония торжественным маршем 
российских и индийских военнос-
лужащих по плацу полевого лагеря. 
Перед зрительскими трибунами 
проследовала боевая техника, ко-
торая будет применяться в учении.

На церемонии открытия воен-
но-морских манёвров в порту Мар-
магао начальник штаба Балтийско-
го флота контр-адмирал Владимир 
Воробьёв поприветствовал от име-
ни Главного командования ВМФ 
России участников учения с обеих 
сторон.

В частности, он отметил, что 
данное учение станет важным 
практическим шагом в сфере об-
щих усилий по укреплению мер 
взаимопонимания и доверия между 
Военно-морским флотом России и 
военно-морскими силами Индии.

По словам контр-адмирала 
Владимира Воробьёва, «Индра» – 

это мощные военно-морские ма-
нёвры с позитивным международ-
ным имиджем.

В своей речи начальник штаба 
Балтийского флота также сказал, 
что Калининградскую область, 
где находится главная военно-
морская база Балтийского флота, 
с Республикой Индия связывают 
давние дружеские отношения. В 
рамках военно-технического со-
трудничества на Прибалтийском 
судостроительном заводе «Ян-
тарь» строились и строятся во-
енные корабли для ВМС Индии. 
Немалый вклад в развитие воен-
но-морских сил Индии вносят и 
моряки-балтийцы, которые про-
водят их заводские ходовые, госу-
дарственные и приёмопередаточ-
ные испытания.

«Навыки, полученные в ходе 
очередного учения российскими и 
индийскими моряками, будут по-
лезны и необходимы для успеш-
ного выполнения задач в любом 
районе Мирового океана как в оди-
ночном формате, так и при взаимо-
действии в процессе эффективного 
реагирования на различные со-
временные угрозы, возникающие 
в море», – сказал контр-адмирал 
Владимир Воробьёв.

Завершая выступление, рос-
сийский адмирал выразил уве-
ренность в том, что все заплани-
рованные на время учения задачи 

будут выполнены на высоком 
профессиональном уровне и стра-
ны-участницы станут ещё лучше 
понимать друг друга в сфере без-
опасности и стабильности как в 
Индийском, так и в других рай-
онах Мирового океана.

После церемонии открытия 
состоялись протокольные визиты 
официальной делегации Балтий-
ского флота к командиру воен-
но-морского района Гоа контр-
адмиралу Филипозу Пинамотилу. 
Индийская делегация посетила с 
ответным протокольным визитом 
сторожевой корабль «Ярослав Му-
дрый». Экскурсию по российскому 
боевому кораблю для высоких го-
стей провёл командир сторожевого 
корабля капитан 2 ранга Михаил 
Наволоцкий.

В этот же день на борту индий-
ского корабля «Таркаш» прошла 
конференция, на которой участ-
ники манёвров детально обсудили 
план предстоящих действий.

В целом «Индра-2019» пройдёт 
на полигонах, расположенных в 
трёх индийских штатах. Россий-
ские военнослужащие будут вы-
полнять задачи на танках и броне-
транспортёрах, а также на летатель-
ных аппаратах, которые на период 
учения предоставила принимаю-
щая сторона.  

Учение «Индра-2019» завер-
шится 21 декабря. 

« -2019»:  

С 1 СТР.
За последнее время, сообщил 

министр обороны РФ, проведена 
паспортизация 1792 захоронений, 
обеспечены реставрационные ра-
боты на 1652 объектах, на мемори-
альных плитах увековечены имена 
свыше 19 тысяч погибших защит-
ников Отечества. 

С другой стороны, вызывает 
тревогу состояние воинских захо-
ронений, находящихся за рубежом. 
По информации министра обо-
роны России, сейчас за пределами 
нашей страны на территории 56 го-
сударств расположено 12 тысяч за-
хоронений. Там покоятся останки 
свыше 4,12 млн погибших воинов, 
причём известны имена лишь 837 
тысяч из них. 

В последнее время в отноше-
нии захоронений советских воинов 
за рубежом участились противо-
правные действия. Как отметил 
Сергей Шойгу, акты надругатель-
ства и вандализма совершаются на 
Украине, в Германии, Польше, Че-
хии, Венгрии, Австрии, Эстонии, 
Латвии и других странах. С целью 
противодействовать подобным 
явлениям Минобороны РФ под-
готовило законопроект, вводящий 
ответственность за уничтожение 
и осквернение мемориалов, сооб-
щил глава российского военного 
ведомства. Меры ответственности, 
как сказал Сергей Шойгу, коснутся 
участников противоправных актов, 
а также политиков и чиновников, 
которые своими действиями или 
бездействием способствуют этому. 

В России, к счастью, вопро-
сам сбережения истории уделя-
ется пристальное и приоритетное 
внимание. В том числе налажена 
активная поисковая работа, в её 
организации весомая роль принад-
лежит Минобороны России. 

По информации, которую при-
вёл на заседании оргкомитета «По-
беда» генерал армии Сергей Шойгу, 
в этом году найдены и захороне-
ны с отданием воинских почестей 
останки более 18 тысяч погибших 
воинов. С участием военного ве-
домства проведены 16 поисковых 
экспедиций, в которых участвовали 
военнослужащие, кадеты, суворов-
цы, юнармейцы. В поисковых экс-
педициях задействован и создан-
ный в составе Минобороны России 
экспедиционный центр. Как отме-
тил Сергей Шойгу, это подразделе-
ние во взаимодействии с Русским 

географическим обществом спо-
собствует сохранению объектов во-
енно-технической истории и фор-
тификации. В феврале 2020 года 
движение «Юнармия» при под-
держке Минобороны России нач-
нёт масштабную патриотическую 
акцию «Верни Герою имя!», направ-
ленную на установление имён по-
гибших защитников Отечества. 

Военное ведомство также про-
водит масштабную архивную рабо-
ту. В частности, сообщил министр 
обороны РФ, в соответствии с по-
ручением главы государства ведёт-
ся изучение архивных материалов 
о совершённых в годы Великой 
Отечественной войны преступле-
ниях против человечности. На 
основе этих и других архивных до-
кументов готовится сборник «Ве-
ликая Отечественная война в циф-
рах», в котором будут систематизи-
рованы статистические данные для 
эффективного противодействия 
фальсификации истории. 

Важнейшим событием следую-
щего года министр обороны Рос-
сии назвал предстоящее открытие 
Главного храма Вооружённых Сил 
– храма Воскресения Христова. 

Этот собор создаётся в память о 
Великой Победе и о других ратных 
подвигах нашего народа.

– Храм воистину народный, 
строится на средства граждан, ко-
торые хотят участвовать в этом 
большом событии, – отметил 
Сергей Шойгу. – Здесь будут 
выставлены знамёна и другие 
артефакты периода Великой 
Отечественной войны. Главный 
храм станет ещё одним символом 
нерушимости национальных тра-
диций, верности памяти предков и 
их свершениям во благо Отечества.

На территории храмового ком-
плекса, рассказал министр обо-
роны РФ, предполагается создать 
филиал Центрального музея Во-
оружённых Сил – мультимедий-
ный музей «Дорога памяти». Там 
будет размещено более 33 милли-
онов имён участников войны, а 

также сохранившиеся фотографии. 
Информация о 15 миллионах чело-
век уже обработана, причём мате-
риалы поступили не только из Рос-
сии, но и из Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Эстонии. 

Важной частью мультимедий-
ного музея станут установленные 
на мемориальных плитах латунные 
гильзы с землёй и водой с мест за-
хоронений советских воинов. 

Продолжая тему сохранения 
памяти о войне и её героях, генерал 
армии Сергей Шойгу рассказал о 
работе, которую проводят музеи 
военного ведомства. Так, Цен-
тральный музей Вооружённых Сил 
– флагман военно-музейной рабо-
ты, готовящийся отметить в бли-
жайшие дни свой вековой юбилей, 
подготовил экспозиционный ком-
плекс, посвящённый Маршалам 
Советского Союза, командовав-
шим фронтами на заключительном 
этапе войны. Также в музее обнов-
лён «Зал Победы», выполнена ре-
ставрация макета «Парад Победы». 

Одновременно свои выставоч-
ные проекты и экспозиции органи-
зуют центральные армейские музеи, 
музеи военных округов и флотов. 

В будущем году по регионам 
дислокации военных округов и Се-
верного флота проследуют «Эше-
лоны Победы». Акция с таким на-
званием, организованная Минобо-
роны России пять лет тому назад, 
получила позитивный обществен-
ный резонанс, а потому её решено 
повторить. 

Конечно же, праздник не 
обойдётся и без одного из его глав-
ных символов – салюта!  

– В Министерстве обороны 
полным ходом идёт подготовка к 
75-й годовщине Победы и проведе-
нию Года памяти и славы, – подчер-
кнул, завершая своё выступление, 
министр обороны России генерал 
армии Сергей Шойгу. – Мы сделаем 
всё, чтобы празднование этой зна-
менательной даты навсегда осталось 
в памяти наших соотечественников 
и международного сообщества.

  ...

Наш народ чтит своих героев, помнит о тех, 
кто выполнил свой долг, в том числе и ценой 
собственной жизни
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В истории нет и не может быть «невыгодных», 
«неудобных» страниц. Она нужна в 
совокупности, как единое целое – для нас и 
для будущих поколений, без прикрас и изъятий
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Андрей КАЛИЙ 

В Москве в Центральном академиче-
ском театре Российской Армии со-
стоялся V отчётно-выборный съезд  
ДОСААФ, на котором были подведе-
ны итоги деятельности оборонного 
общества за период с 2014 по 2019 год, 
обозначены перспективы на следую-
щую пятилетку и проведены выборы 
председателя организации.

Открывая работу съезда, предсе-
датель ДОСААФ генерал-полковник 
Александр Калмыков зачитал при-
ветственные телеграммы к делегатам 
от Верховного Главнокомандующе-
го, Президента России Владимира 
Путина, председателя Комитета 
по обороне Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ гене-
рал-полковника Владимира Шама-
нова, руководителей парламентских 
партий,  глав субъектов Федерации 
и других государственных органов 
власти и силовых ведомств. Также 
на мероприятии присутствовала 
делегация из Республики Монго-
лия. В продолжение работы съезда 
Александр Калмыков выступил с 
докладом, в котором рассказал о 
проделанной работе обществом за 
прошедший пятилетний период. 
Он отметил: за это время проведена 
оптимизация учебной и материаль-
ной базы и программ обучения в 
ДОСААФ, что позволило более ка-
чественно проводить подготовку 
призывников к службе в Вооружён-
ных Силах.

– За это время обучено бо-
лее двух миллионов специалистов 
по двумстам техническим специ-
альностям и более одного мил-
лиона водителей. Кроме этого, в 
2015–2016 годах совместно с ру-
ководством Воздушно-десантных 

войск был проведён эксперимент, 
по условиям которого призывни-
ки проходили подготовку по про-
грамме новобранцев для ВДВ. 
Также проводился эксперимент 
по подготовке специалистов для 
нужд ВМФ. Кроме этого, в системе 
ДОСААФ за это время для про-
хождения военной службы по кон-
тракту прошли подготовку более 
четырёх тысяч водителей, – отметил 
председатель общества Александр 
Калмыков.

В своём докладе председатель 
ДОСААФ особо выделил тот факт, 
что специалисты общества прини-
мали активное участие в команд-
но-штабных учениях различного 
масштаба и уровня. По оценке спе-

циалистов, они доказали, что спо-
собны успешно решать задачи по 
мобготовности, чем заслужили вы-
сокую оценку.

– Кроме этого, ДОСААФ актив-
но входит в учебный процесс школь-
ников при освоении ими программы 
основ военной службы. Для этого 
на своей базе специалисты обще-
ства организовывают для будущих 
призывников пятидневные сборы. 
С 2015 года на сборах подготовлено 
около двухсот тысяч учащихся, и 
мы прогнозируем дальнейший рост 
участников в этом направлении, – 
особо подчеркнул в своём докладе 
Александр Калмыков.

Что касается проведения ме-
роприятий по военно-патриотиче-

скому  воспитанию, то основные 
усилия в отчётный период были со-
средоточены на целенаправленной 
работе по увеличению количества 
граждан, привлекаемых к ним, и по-
вышению качества их организации. 
С 2015 года в военно-патриотиче-
ских и спортивных мероприятиях 
ДОСААФ было задействовано около 
семи миллионов человек. На сегод-
няшний день обществом создано 
более 900 военно-патриотических 
клубов в регионах страны, объ-
единённых в единую систему во-
енно-патриотического воспитания. 
Эта работа проводится в плотном 
взаимодействии с «Юнармией». По 
программе «Юнармейский десант» 
более семи тысяч юнармейцев со-

вершили прыжки с парашютом 
на базе региональных отделений 
ДОСААФ.

Кроме этого, ДОСААФ в этом 
году проводит широкую акцию в 
честь памяти десантников 6-й роты 
76-го гвардейской воздушно-де-
сантной Черниговской Краснозна-
мённой дивизии, двадцать лет назад 
погибших в неравном бою с терро-
ристами на Северном Кавказе. Так-
же в рамках подготовки к 75 летию 
Победы в Великой Отечественной 

войне запланирована обширная во-
енно-патриотическая работа во всех 
субъектах Российской Федерации. 
Важность проведения более широ-
кой и углублённой работы по воен-
но-патриотическому воспитанию 
в современных политических усло-
виях отметил заместитель министра 
обороны – начальник Главного во-
енно-политического управления ВС 
РФ генерал-полковник Андрей Кар-
таполов.

– ДОСААФ России на совре-
менном этапе необходимо зани-
маться не столько подготовкой к 
военной службе, а в большей степе-
ни подготовкой граждан к защите 
Отечества в широком смысле этого 
слова. Необходимо развивать но-
вые направления в работе, которые 
интересны молодёжи и позволяют 
получить знания, умения и навыки, 
имеющие практическое примене-
ние, – отметил генерал-полковник 
Андрей Картаполов.

От имени министра обороны 

к участникам съезда обратился его 
первый заместитель Руслан Цали-
ков. Он отметил, что пять лет назад 
общество находилось не в самой 
простой ситуации, но смогло спра-
виться с возложенными на него 
задачами. По его мнению, в этом 
большая заслуга председателя ДО-
СААФ Александра Калмыкова. В 
этом свете Руслан Цаликов пред-
ложил делегатам переизбрать Алек-
сандра Калмыкова на следующий 
срок главой общества. Он подчер-
кнул: совершено очевидно, что ра-
бота ведётся в правильном направ-
лении и наметились позитивные 
моменты. На сегодняшний день 
разработан проект работы ДОСААФ 
до 2025 года, – отметил первый за-
меститель министра обороны. 

От себя лично он добавил, что 
ДОСААФ и сегодня является уни-

кальной организацией в системе го-
сорганов Российской Федерации.

– Вы испытали в своём развитии 
определённые трудности, но жизнь 
показала, что нет никаких нереша-
емых задач. Главное – желание, всё 
зависит от людей, – подчеркнул Рус-
лан Цаликов.

В продолжение работы съезда 
Александр Калмыков единогласно 
был переизбран на второй срок пред-
седателем ДОСААФ. Также утверж-
дена «Программа развития Общерос-
сийской общественной организации 
«Добровольное общество содействия 
армии, авиации и флоту России» на 
период 2020–2024 годов».

Напомним, что сегодня в систе-
ме ДОСААФ успешно реализуется 
несколько программ по военно-па-
триотическому воспитанию моло-
дёжи, более двадцати технических и 
военно-прикладных видов спорта, 
развивается девять авиационных 
видов спорта, включая и авиамоде-
лирование.

  

    
Первый заместитель министра обороны РФ Руслан Цаликов оценил успехи ДОСААФ и выразил уверенность 
в том, что и в дальнейшем организации по силам решать самые сложные задачи

С 2015 года в военно-патриотических и 
спортивных мероприятиях ДОСААФ было 
задействовано около семи миллионов человек

С 1 СТР.

Вдвое возросшая интенсивность 
мероприятий оперативной и боевой 
подготовки позволила обеспечить 
широкое распространение новых 
принципов проведения двусторон-
них тактических и командно-штаб-
ных учений на всех уровнях, что 
послужило стимулом для развития у 
командиров нешаблонного мышле-
ния и готовности к нестандартным 
тактическим действиям.

Главной задачей подготовки ор-
ганов военного управления было 
повышение эффективности и со-
кращение времени цикла управле-
ния войсками с учётом опыта веде-
ния современных боевых действий, 
в том числе в Сирийской Арабской 
Республике.

– Александр Владимирович, а ка-
кие мероприятия учебно-боевой дея-
тельности войск ЮВО были наиболее 
значимыми?

– Одним из главных мероприя-
тий боевой подготовки стало участие 
сил и войск Каспийской флотилии и 
4-й армии ВВС и ПВО в стратеги-
ческих командно-штабных учениях 
«Центр-2019» и «Гром-2019». Все-
го было задействовано 28 кораблей 
и судов от Каспийской флотилии 
и около 150 воздушных судов объ-

единения ВВС и ПВО на шести 
аэродромах и одной вертолётной 
площадке. Была выполнена одна 
тысяча полётов. При этом осущест-
влено около 300 боевых применений 
с общим налётом порядка 800 часов 
и израсходовано более 400 единиц 
авиационных средств поражения.

Итогом напряжённой боевой 
подготовки зимнего и летнего пери-
одов обучения войск округа явилось 
масштабное двустороннее команд-
но-штабное учение с группировками 
войск и сил на Северном Кавказе и 
в Крыму. Соединения трёх общево-
йсковых армий совершили перебро-
ску сил и провели розыгрыши так-
тических эпизодов, одновременно 
задействовав около 20 общевойско-
вых полигонов. На практике в ходе 
розыгрыша тактических эпизодов 
были использованы современные 
методы борьбы с крылатыми ракета-
ми силами корабельных и авиацион-
ных групп при поддержке береговых 
средств радиоэлектронной разведки 
и ПВО. Были отработаны тактиче-
ские приёмы борьбы с беспилот-
ными летательными аппаратами 
условного противника, отражения 
атак диверсионных разведыватель-
ных групп, огневого поражения 
противника в составе разведыва-
тельно-ударных и огневых контуров. 
Корабли Каспийской флотилии 
выполнили боевые стрельбы с при-
менением крылатых ракет «Калибр».

Интенсивность применения 
авиации в ходе учений и тренировок 
в целях огневой поддержки сухо-
путных и морских группировок по 
сравнению с прошлым годом воз-
росла в три раза. В составе корабель-
ных групп, авиации и средств ПВО 
в этом году было проведено около 
двух тысяч тренировок по борьбе с 
крылатыми ракетами и беспилотны-
ми летательными аппаратами. 

Экипажи кораблей Черномор-
ского флота и Каспийской флоти-
лии в этом году провели на боевой 
вахте более 5,5 тысячи ходовых су-
ток, было пройдено свыше 300 ты-
сяч морских миль, что более чем в 
два раза превысило прошлогодний 
показатель. Связано это в том чис-
ле с вхождением в состав Черно-

морского флота новых кораблей и 
увеличением объёма учебно-боевых 
задач в дальней морской зоне. 

– Александр Владимирович, ка-
ков объём поступления в войска воен-
ного округа новых образцов вооруже-
ния и военной техники?

– В 2019 году в войска поступило 
около тысячи единиц современного 
вооружения, новейших образцов 
военной и специальной техники 

для различных видов 

и родов войск. В том числе около 
300 единиц бронетанковой техники, 
более 100 единиц ракетно-артилле-
рийского вооружения, свыше 300 
автомобилей. Военно-морскую со-
ставляющую округа пополнили три 
боевых корабля, авиационную – бо-
лее 10 самолётов и вертолётов.

– Александр Владимирович, как 
вы оцениваете уровень профессиона-
лизма личного состава воинских ча-
стей и соединений ЮВО?

– Об этом предметно и убеди-
тельно говорят итоги 2019 учебного 
года. В текущем году 112 подразде-
лений получили почётное наимено-

вание ударных. Это почти в полтора 
раза больше, чем в прошлом году. 
Кроме того, военнослужащие ЮВО 
участвовали в 12 из 32 конкурсов 
программы Армейских международ-
ных игр – 2019. 180 военнослужащих 
округа приняли участие в конкурсах 
международного этапа АрМИ по 11 
специальностям. Наиболее высо-
ких результатов в семи соревнова-

ниях добились 
л ё т ч и к и , 
м о р я к и , 
водолазы, 
специа-

листы автобронетанковой службы, 
военные водители, а также воен-
нослужащие военной полиции. Все 
они заняли первые места. В финале 
международных соревнований по 
танковому биатлону наш танковый 
экипаж показал стопроцентное по-
ражение целей и установил рекорд 
скорости с показателем 82 км/ч.

– В Чечне и Ингушетии уже не 
первый год идут работы по размини-
рованию и сплошной очистке мест-
ности от взрывоопасных предметов. 
Каковы их результаты?

– Эта работа ведётся в соот-
ветствии с решением Президента 

Российской Федерации и на осно-
вании принятых федеральным и 
региональными правительствами 
совместных решений, а также ди-
рективы начальника Генерального 
штаба Вооружённых Сил России и 
приказов командующего войсками 
ЮВО. К выполнению соответству-
ющих задач военные инженеры 

ЮВО приступили в 
мае 2012 года. Всего 

было запланиро-
вано очистить 16 

459,3 гектара 
земель сель-
скохозяй-
ственного 

назначения 

и лесного фонда. Основная часть 
из них – более 15 тысяч гектаров 
– находится на территории Чечен-
ской Республики, остальное – в 
Республике Ингушетия. За семь лет 
работы обследовано более 20 ты-
сяч гектаров земель, что составляет 
133 процента от первоначально за-
планированного объёма. При этом 
обнаружено и уничтожено 37 тысяч 
различных взрывоопасных предме-
тов – мин, снарядов, ВОГ, гранат и 
других боеприпасов, а также само-
дельных взрывных устройств.

– Александр Владимирович, что 
предстоит вашим подчинённым в 2020 

учебном году, какие задачи стоят пе-
ред ними?

– Основные усилия в подготовке 
войск в 2020 году будут направлены 
на подготовку органов управления 
соединений и воинских частей, 
привлекаемых к практическим 
действиям войск и сил в ходе стра-
тегического командно-штабного 
учения «Кавказ-2020». Также будет 
проведено около 100 тактических, 
тактико-специальных и командно-
штабных учений с соединениями и 
воинскими частями округа, около 
10 масштабных лагерных сборов 
родов войск ЮВО более чем на 30 
полигонах.

Вместе с тем в течение года 
спланировано около 15 междуна-
родных учений, в том числе рос-
сийско-пакистанское, российско-
казахстанско-азербайджанское, 
российско-алжирское, российско-
никарагуанское и другие. Учения 
пройдут как на территории Россий-
ской Федерации, так и за её преде-

лами.
– Для нашей страны следующий 

год – особенный, мы будем отмечать 
75-ю годовщину Великой Победы. 
Как Южный военный округ готовит-
ся к предстоящему юбилею?

– Подготовка и проведение 
празднования 75-й годовщины 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне – приоритетное на-
правление следующего года. На 
территории ЮВО, как и во всей 
стране, пройдут многочисленные 

торжественные мероприятия. Это 
дань глубокого уважения всем, кто 
заплатил высокую цену за свобо-
ду и независимость родной земли, 
спас не только свою Родину, но и 
весь мир от порабощения. Парады 
Победы и торжественные шествия 
пройдут во всех населённых пун-
ктах, где расположены воинские 
части и соединения. Уже с 1 дека-
бря на всей территории Южного 
военного округа войска начнут 
подготовку к праздничным меро-
приятиям. 

Фото пресс-службы ЮВО

Ростов-на-Дону

  

Генерал-полковник 
Александр ДВОРНИКОВ.
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Марина ЕЛИСЕЕВА 

В Главном управлении кадров (ГУК) 
Минобороны России под руковод-
ством статс-секретаря – за-
местителя министра обороны 
Российской Федерации Николая 
Панкова проведён специальный сбор 
начальников кадровых органов и 
должностных лиц, ответственных 
за кадровую работу в органах воен-
ного управления, объединениях, со-
единениях, воинских частях и орга-
низациях Вооружённых Сил.

Сбор стал продолжением уже 
ставших традиционными обсуж-
дений наиболее злободневных 
вопросов кадровой работы и во-
енного образования в конце года. 
В работе сбора приняли участие 
начальник Управления Президен-
та Российской Федерации по во-
просам государственной службы и 
кадров Максим Травников, за-
меститель министра обороны РФ 
– начальник Главного военно-по-
литического управления Воору-
жённых Сил России генерал-пол-
ковник Андрей Картаполов, глав-
нокомандующий Военно-мор-
ским флотом адмирал Николай 
Евменов, командующий войсками 
Восточного военного округа Ге-
рой России генерал-лейтенант 
Геннадий Жидко, командующий 
Воздушно-десантными войсками 
генерал-полковник Андрей Сер-
дюков, а также руководители и 
представители центральных орга-
нов военного управления.

Специально для участников 
сбора была организована выставка 
военной формы одежды военно-
служащих Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии и Рабоче-Кре-
стьянского Красного Флота пред-
военного периода и времён Вели-
кой Отечественной войны. Среди 
реликвий – форма воспитанника 
школы юнг Балтийского флота, 
суворовца – вице-сержанта Мо-
сковского суворовского военно-
го училища, парадный мундир 
краснофлотца. Другие экспонаты 
были копиями, но выполненными 
с точностью до мельчайших дета-
лей, исторически абсолютно до-
стоверно. В числе таких образцов 
форма Верховного Главнокоман-
дующего, председателя ГКО, на-
родного комиссара обороны СССР 
генералиссимуса И.В. Сталина, 
гимнастёрка лейтенанта пехоты 
1936–1941 годов, парадная форма 
капитана кавалерии 1943 года.

Официальная часть заседа-
ния началась с выступления статс-
секретаря – заместителя министра 
обороны РФ Николая Панкова. 
Он подвёл предварительные итоги 
работы кадровых подразделений 
в 2019 году и определил приори-
тетные направления деятельности 
на следующий год. Обращаясь к 
собравшимся, Николай Панков 
констатировал факт того, что со-
временная армия всё больше ста-
новится профессиональной. В этом 
году в войска прибыло более 14 
тысяч офицеров. По словам статс-
секретаря, это существенное по-
полнение кадрового потенциала 
Вооружённых Сил. Все выпускни-
ки назначены на воинские должно-
сти в соответствии с полученными 
специальностями, что свидетель-
ствует о высокой ответственности 

командиров на местах, качествен-
ной работе кадровых органов. И 
хотя уровень укомплектованности 
войск и сил составил 95 процентов, 
замминистра обороны поставил за-
дачу увеличить этот показатель.  

Особое внимание в своём до-
кладе Николай Панков уделил 
вопросу увеличения численности 
военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту на 
должностях рядового, сержантско-
го состава, прапорщиков и мичма-
нов. Он напомнил, что в текущем 
году контрактниками стали более 
50 тысяч человек. При этом основ-
ной акцент делается не на количе-
ственные параметры, а на качество 
отбираемых кандидатов. 70 про-
центов из них имеют профессио-
нальное образование. 

– Мастерство рядового и сер-
жантского состава постоянно ра-
стёт, – отметил статс-секретарь. 
– Сегодняшний военнослужащий 
по контракту – это профессионал, 
уверенно владеющий современ-
ными образцами вооружения и 
военной техники. Многие имеют 
боевой опыт. 

Заместитель министра оборо-
ны подчеркнул, что ГУК не должен 
снижать темпы комплектования 
войск (сил) профессиональными 
кадрами. Для выполнения этой за-
дачи он призвал искать нешаблон-
ные подходы, отвечающие новым 
условиям, более эффективные и не 
требующие больших затрат.

В качестве примеров, нагляд-
но отражающих работу Главного 
управления кадров в этом пла-
не, Николай Панков привёл уже 
ставшие широко известными раз-
личные информационно-агита-
ционные мероприятия. Среди них 
Всероссийская информационно-
агитационная акция «Есть такая 
профессия – Родину защищать!», 
которая проводилась уже пять раз. 
Она позволила проинформиро-
вать общество о преимуществах 
военного образования и военной 
службы в целом, заинтересовать 
молодёжь и тем самым повысить 
конкурс среди кандидатов в кур-
санты и контрактники. Это даёт 
возможность отбирать в Воору-

жённые Силы лучших.
Большой популярностью сре-

ди молодёжи пользуются и акция 
«Военная служба по контракту 
– твой выбор!», международные 
олимпиады и фестивали «Кадет-
ский взгляд», «Старт в науку», 
«Курсантский бросок», другие 
инициативы ГУКа. 

Статс-секретарь также высоко 
оценил работу кадровых органов 
по подбору и расстановке воен-
нослужащих на командные долж-
ности. Он отметил, что кадровые 
решения в этой области своевре-
менны, объективны и справедли-
вы, не отстают от динамики раз-
вития оперативной обстановки 
в войсках. Подтверждение тому 
– поддержка предложенных кан-
дидатур Центральной аттестаци-
онной комиссией и руководством 
Минобороны России.  

Ещё несколько лет назад остро 
стояла проблема относительно 
военнослужащих, находящихся 
в распоряжении. Их насчитыва-
лось 64 тысячи человек. Сейчас 
эта цифра сократилась до 59 во-
еннослужащих. И в этом, по мне-
нию заместителя министра оборо-
ны, большая заслуга сотрудников 
Главного управления кадров, про-
делавших колоссальную работу. В 
числе задач на будущий год Нико-
лай Панков назвал принятие ре-
шения по каждому из оставшихся 
в распоряжении.

Статс-секретарь затронул в 
своём выступлении и вопросы 
развития системы военного обра-
зования. Он напомнил, что с этого 
учебного года вузы Минобороны 
перешли на реализацию новых 
федеральных государственных 
образовательных стандартов (по-
коления «3++»), в которых учтены 

все современные достижения во-
енной науки и техники, передовой 
опыт войск, полученный в ходе 
учений и тренировок, внезапных 
проверок, а также при проведении 
специальной операции в Сирий-
ской Арабской Республике. 

По словам замминистра, по-
ступательно развивается система 
довузовской подготовки военного 
ведомства. Повышается качество 
обучения воспитанников. Откры-
ты два новых учебных заведения 
– Кемеровское президентское 
кадетское училище и филиал Мо-
сковского кадетского корпуса 
«Пансион воспитанниц Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации» в Санкт-Петербурге. 
На базе филиала Нахимовского 
военно-морского училища в Се-
вастополе приступил к работе На-
учно-образовательный центр для 

одарённых детей с углублённым 
изучением наук и военно-патрио-
тическим воспитанием. 

Отдельным блоком Николай 
Панков выделил вопросы награж-
дения личного состава, стимули-
рования их служебной деятельно-
сти. 

Выступивший затем началь-
ник Управления Президента Рос-
сийской Федерации по вопросам 
государственной службы и кадров 
Максим Травников отметил, что в 
военном ведомстве работа с кадра-
ми налажена и успешно функци-

онирует. По его словам, качество 
комплектования должностей обе-
спечивается принятой в Мини-
стерстве обороны многоуровневой 
системой подбора, и к назначению 
представляются, как правило, 
опытные, профессионально под-
готовленные кандидаты. Предста-
витель Администрации Президен-
та РФ также обозначил ряд наибо-
лее актуальных задач. Он сообщил 
о завершении работы по внесению 
изменений в состав федерального 
кадрового резерва Вооружённых 
Сил России. Кроме того, пла-
нируется внесение изменений в 
действующую редакцию Указа по 
федеральным кадровым резервам, 
с тем чтобы сделать его более опе-
ративным для своевременного на-
значения кандидата на должность. 

В ходе последующих высту-
плений состоялся обмен опытом, 
обсуждение проблемных вопро-
сов, поиск новых форм, методов и 
технологий.

С большим интересом был за-
слушан доклад заместителя мини-
стра обороны РФ – начальника 
Главного военно-политического 
управления (ГВПУ) Вооружённых 
Сил России генерал-полковника 
Андрея Картаполова. Возглавля-
емая им структура была создана 
в соответствии с решением Пре-
зидента Российской Федерации 
в 2018 году. Несмотря на такой 
небольшой срок, формирование 
ГВПУ в целом завершено. И для 

этого, безусловно, многое сделали 
кадровые органы. 

На сегодняшний день воин-
ские должности военно-полити-
ческих органов укомплектованы 
на 96,1 процента, гражданским 
персоналом – на 91,4 процента. 
Разработаны нормативные доку-
менты, определяющие порядок 
организации военно-политиче-
ской работы и её направлений в 
различных условиях обстановки, 
а также обязанности должностных 
лиц. Благодаря проделанной рабо-
те появились Федеральный закон 

об ответственности командира за 
морально-политическое и пси-
хологическое состояние подчи-
нённого личного состава, а также 
приказ министра обороны, утвер-
дивший основы организации во-
енно-политической работы в Во-
оружённых Силах и Положение о 
военно-политических органах.   

Генерал-полковник Картапо-
лов обратил внимание участников 
сбора на новации в подготовке 
высокопрофессиональных по-
литработников. Он рассказал, 
что в 2019 году совместно с Во-
енным университетом была впер-
вые апробирована сетевая форма 
реализации основной професси-
ональной образовательной про-
граммы высшего образования. По 
его словам, этот метод подраз-
умевает использование ресурсов 
нескольких вузов при реализации 
одной образовательной програм-
мы. По решению министра оборо-
ны с 1 по 30 ноября этого года за-
нятия такого формата организова-
ли с курсантами 3-го курса в пяти 
вузах видов и родов войск. По за-
вершении обучения был проведён 
экзамен по модулю «Военно-спе-
циальная подготовка вида, рода 
войск ВС РФ», на котором кур-
санты показали высокий уровень 
знаний. 

Планируется, что с 1 сентября 
2020 года такая практика подго-
товки курсантов Военного универ-
ситета будет применяться в пол-

ном объёме в течение 5-го и 7-го 
семестров.

Регламентом сбора была пред-
усмотрена работа по секциям, где 
по проблемным вопросам и путям 
их решения были заслушаны на-
чальники кадровых органов ви-
дов и родов войск Вооружённых 
Сил, военных округов и Северного 
флота. В частности, шла речь о со-
вершенствовании автоматизиро-
ванной системы ресурсного обе-
спечения «Алушта», внедрённой в 
военном ведомстве в 2012 году. Эта 
система охватывает 840 объектов, 
свыше трёх с половиной тысяч ра-
бочих мест и содержит базу данных 
более чем о семистах тысячах во-
еннослужащих.

Ежегодно растёт число реша-
емых ею информационно-рас-
чётных задач. В настоящее время 
выполняется более четырёхсот. 
Так, ведётся централизованный 
автоматизированный расчёт де-
нежного довольствия, который по-
зволяет предотвращать нарушения 
при его начислении и обобщать 
информацию при планировании и 
расходовании бюджетных средств 
на эти цели.

Автоматизированы процессы 
оформления документов на предо-
ставление жилья военнослужащим 
в собственность, выдачу жилищ-
ных субсидий и государственных 
жилищных сертификатов.

Благодаря этому удалось ис-
ключить случаи неправомерного 
распределения постоянного жи-
лья, а срок подготовки документов 
для его предоставления сократить 
в шесть раз.

С прошлого года все назначе-
ния и перемещения военнослу-
жащих, их увольнение со службы 
обеспечиваются с помощью элек-
тронных приказов с последующей 
автоматической разноской инфор-
мации по базе данных. Это позво-
лило сократить время формирова-
ния приказов и выписок из них в 
три раза.

Участники сбора обсудили 
предложения по расширению 
функциональных возможностей 
системы «Алушта».

Кроме того, состоялся кон-
структивный разговор в формате 
круглого стола на тему «Основные 
задачи кадровых органов по под-
бору, согласованию и расстановке 
профессорско-преподавательско-
го состава военных учебных цен-
тров при гражданских вузах».

Было предоставлено слово и 
ветеранам ГУКа генерал-полков-
никам в отставке Алексею Миро-
нову и Илье Панину. 

В рамках мероприятия также 
состоялись практические занятия 
на различных автоматизированных 
системах, используемых в кадровых 
органах. Прибывшим в Москву со-
трудникам выдали разработанные 
Главным управлением кадров спра-
вочные материалы по всему спек-
тру актуальных вопросов кадровой 
работы, включая необходимую 
нормативную базу и методические 
рекомендации. В целях определе-
ния уровня знаний среди участни-
ков сбора было организовано ком-
пьютерное тестирование. 

Впереди – большая работа. Но 
специалисты кадровой работы к 
ней готовы. Цели определены, за-
дачи поставлены.

 :  , 
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В 2019 году в войска из учебных заведений 
прибыло более 14 тысяч офицеров

Участники сбора осматривают выставку предметов формы одежды военного времени.

Мария ТОМИЛЕНКО 

В его состав входят руководители 
парка, представители федеральных 
и местных органов исполнитель-
ной власти, предпринимательских 
и научных кругов, средств массовой 
информации, общественных объеди-
нений и ассоциаций, предприятий, 
организаций и учреждений. Участ-
ники обсудили результаты деятель-
ности совета и утвердили задачи на 
будущий год.

Открывая встречу, председатель 
попечительского совета ВППКиО 
ВС РФ «Патриот» Герой Совет-
ского Союза генерал-полковник 
Валерий Востротин напомнил об 
основных мероприятиях, прове-
дённых в парке в текущем году. По 
его словам, с ноября прошлого года 
при поддержке членов попечитель-
ского совета было проведено более 
25 значимых мероприятий. Среди 
них: Международный военно-тех-
нический форум «Армия-2019» и 
Армейские международные игры 
– 2019, празднование 98-летия с 
момента образования Главного 
управления боевой подготовки Во-
оружённых Сил Российской Фе-

дерации, открытие памятника ми-
ротворцам всего мира, выставки и 
обзорные экскурсии по музейным 
площадкам и экспозициям. 

В рамках совместной рабо-
ты попечительского совета и 
парка «Патриот» приоритет-
ным направлением стало соз-
дание уникального интерак-
тивного музейно-выставочного 
проекта «Дорога Героев. До-

рога Победы», посвящённого 
75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 
годов. Концепция проекта со-
держит разработку и застройку 
тематических экспозиций, рас-
крывающих разные этапы и раз-
личные аспекты войны. Пред-
ставление проекта состоится в 
день торжественного открытия 
на территории парка Главного 
храма Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации.

В этом году Военно-патрио-
тический парк культуры и отдыха 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации «Патриот» отмечает своё 
пятилетие. По словам временно 
исполняющего обязанности дирек-
тора ВППКиО ВС РФ «Патриот» 
Игоря Барскова, парк продолжает 
активно развиваться в соответствии 
с поставленными первоначально 
целями, такими как создание при-
влекательного образа Вооружён-
ных Сил России и формирование 
позитивного отношения общества 
к военной службе. Игорь Барсков 
доложил об уже построенных объ-
ектах, а также о перспективных на-
правлениях работы в 2020 году. 

«Очевидно, что успех и дина-

мичное развитие парка возможно 
при участии попечительского со-
вета, что позволит достигнуть глав-
ных целей, в том числе в деле вос-
питания у посетителей патриотиз-
ма и гражданственности, гордости 
за Вооружённые Силы и страну», 
– отметил он.

По итогам заседания участни-
ки договорились укреплять тесное 
взаимодействие, утвердили план 
основных мероприятий попечи-
тельского совета на 2020 год.

   
В Военно-патриотическом парке культуры и отдыха Вооружённых Сил Российской Федерации «Патриот» 
прошло заседание попечительского совета

Момент награждения отличившихся.

Итогом совместной работы стало создание 
интерактивного музейно-выставочного проекта 
«Дорога Героев. Дорога Победы»
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вёл воздушную разведку 
вдоль границ 
Российской Федерации

из состава дежурных по ПВО сил 
выполнено с целью недопущения 

нарушения Госграницы РФ
нарушений воздушного пространства РФ не допущено

521
летательный аппарат подъёмов истребителей
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человек

более

4,1 тыс.

посетили

мероприятия
24

проведено

спортсмены ЦСКА и учащиеся СДЮШОР

15
российских
и международных 
соревнованиях

приняли участие в

СПОРТ
завоевали

медалей

106 9
1 32

проведено
крупных       

мероприятий 5
приняты

общая численность более

человектыс.596

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

более

1,7человектыс.

отремонтированы и поставлены в войска

ГОСОБОРОНЗАКАЗ

ПРИЗЫВ ГРАЖДАН НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ

человек

отправлены к местам прохождения военной службы

88 058 74,7%
от задания

900
перелётов

более

более

1600вагонов

9судов

более

900автомобилей

ВОИНСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

100 тыс. т

суммарный 
грузооборот более

    
    

    
    

 з а д е й с т в о в а н о  д л я  п е р е в о з о к
совершено

560
перелётов

более

около

1500вагонов

4судна

61%
объектов УМБ

загруженность

10 тыс.
практических 
мероприятий

около

133
задействовано

полигона

лётных
смен

аэродромах

139

1,5
 
около

48
на

прыжков с 
парашютом находились в море

тыс.

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

подводных лодок, надводных кораблей 
и судов обеспечения60

более

вертолёты Ми-8 вертолёты Ми-24
автомобиль «Урал»

были обеспечены
постоянным жильём
семей военнослужащих
40

были обеспечены
служебным жильём

военнослужащих
692

квартир 267

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

приобретено участниками НИС

около
медицинская помощь оказана

1,9 тыс.
сирийцев

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МИРНОЙ ЖИЗНИ В СИРИИ

медикаментов и продовольствия доставлено 

30 т
около

9
проведеногуманитарныхакций

10
внутренне перемещённых лиц

более  в места постоянного проживания в ер нули
с ь

6,6 тыс.
беженцев

более
самолёты Ил-76
боевые машины БМД-4М

более

2
занятий

по вождению,

46%

из них

ночью

тыс.
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О задачах, которые решают фор-
мирования этого высокотехноло-
гичного рода войск, их растущих 
возможностях благодаря поступа-
ющей на вооружение новой мобиль-
ной технике, выявленных и пресе-
чённых попытках нарушения воз-
душного пространства Российской 
Федерации рассказывает начальник 
радиотехнических войск Воздуш-
но-космических сил генерал-майор 
Андрей КОБАН. 

– Андрей Яковлевич, начнём 
беседу с определения радиотехниче-
ских войск и перечня выполняемых 
радиотехническими частями и под-
разделениями задач…

– Радиотехнические войска – 
род войск Воздушно-космических 
сил. Они ведут радиолокационную 
разведку и обеспечивают радиоло-
кационной информацией боевые 
расчёты вышестоящих командных 
пунктов и командных пунктов со-
единений, воинских частей и под-

разделений авиации, зенитных ра-
кетных войск и радиоэлектронной 
борьбы.

Радиотехнические войска ВКС 
состоят из радиотехнических пол-
ков, которые организационно вхо-
дят в состав войск противовоздуш-
ной и противоракетной обороны 
ВКС, соединений ПВО военных 
округов.

В мирное время все развёр-
нутые подразделения и команд-
ные пункты соединений и частей 
радиотехнических войск несут 
боевое дежурство по противовоз-
душной обороне, выполняют за-
дачи по охране Государственной 
границы в воздушном простран-
стве и контролируют порядок его 
использования.

– Какой техникой сегодня во-
оружены РТВ, в чём её особенности 
и отличия от техники прежних лет?

– В отличие от средств радио-
локации предыдущих поколе-
ний новые образцы вооружения 
радиотехнических войск созданы 
на современной элементной базе, 
с максимальной автоматизацией 
всех процессов и операций боевой 
работы и, следовательно, высокой 
боевой эффективностью. Причём 
в сочетании с простотой примене-
ния и технического обслуживания. 
Все современные радиолокацион-
ные станции отличаются высокой 
помехоустойчивостью, способно-
стью выполнять задачу по ведению 
радиолокационной разведки на 
любых позициях и повышенными 
возможностями по обнаружению 
целей различного класса.

Так, если радиолокационные 
средства предыдущих поколе-
ний обеспечивали обнаружение 
на дальностях до 300 км, и только 
аэродинамических целей, то, к 
примеру, современный многоди-
апазонный радиолокационный 
комплекс «Небо-М» отличает-
ся тем, что способен на больших 
дальностях (более 1500 км) об-
наруживать аэродинамические и 
баллистические цели и с высокой 
точностью определять их коор-
динаты. А мобильные РЛС ма-
лых высот, такие как «Подлёт» и 
«Каста-2», способны на больших 
дальностях, в том числе в услови-
ях активных и пассивных помех, 
обнаруживать самолёты и крыла-
тые ракеты, летящие на малых и 
предельно малых высотах – от де-
сятков до сотен метров от поверх-
ности земли.

К современным и перспек-
тивным радиолокационным сред-
ствам прежде всего предъявляются 
требования высокой манёвренно-
сти – размещение на автомобиль-
ных базовых шасси повышенной 
проходимости, время приведения 
в боевое либо походное положе-
ние не должно превышать 10 ми-
нут, достаточного энергетического 
потенциала с возможностью его 
концентрации в заданном направ-
лении или секторе, повышенной 
точности измерения координат и 
обнаружения целей с малой эф-
фективной поверхностью рассеи-
вания.

Перспективные средства ра-
диолокации должны обеспечивать 
обнаружение и сопровождение 
низколетящих целей, в том числе 
малоразмерных – крылатых ракет, 
беспилотных летательных аппара-
тов и так далее и малоскоростных, 
в том числе дельтапланов, воздуш-
ных целей на фоне интенсивных 
отражений от земли, местных пред-
метов, гидрометеообразований.

Важным критерием является 
также наличие в составе радио-
локационных комплексов удалён-
ных радиолокационных модулей, 
работающих в автоматическом ре-
жиме без участия расчёта.

Сегодня техника РТВ – это 
реализация самых последних раз-
работок и технологий в области 
радиолокации, микропроцессо-
ров, программного обеспечения, 
систем отображения информа-
ции. Её эксплуатация, естествен-
но, имеет особенности. В первую 
очередь, это высокие требования 
к инженерному и техническому 
составу. Конечно, разработчики 
максимально автоматизировали 
процесс поиска неисправностей, 
минимизировали количество па-
раметров, требующих настроек, 
увеличили время между прове-
дением обслуживания механиче-
ских агрегатов. И всё же техника 
требует постоянного внимания, в 
первую очередь для обеспечения 
её постоянной готовности к при-
менению.

Радиолокационные станции, 
комплексы, подвижные радио-
высотомеры, комплексы средств 
автоматизации – для радиотехни-
ческих войск это оружие, и важ-
но осознавать, что стремительное 
развитие средств воздушно-кос-
мического нападения предъявляет 
к его тактическим и техническим 
характеристикам очень высокие 
требования. 

От своевременного обнаруже-
ния и устойчивого сопровождения 
средств воздушно-космического 
нападения противника, от каче-
ства радиолокационной инфор-
мации и многих других факторов 
напрямую зависит выполнение 
боевых задач зенитными ракет-
ными войсками, истребительной 
авиацией, войсками радиоэлек-
тронной борьбы.

– Какова зона ответственности 
радиотехнических войск ВКС?

– Радиотехнические войска 
обеспечивают радиолокационный 
контроль всей Государственной 
границы Российской Федерации 
– как сухопутной, так и морской 
– и контроль использования воз-
душного пространства нашего го-
сударства.

В целом по количественным и 
качественным параметрам радио-
технические войска в настоящее 
время обладают достаточным по-
тенциалом для решения постав-
ленных перед ними задач. 

Для увеличения возможностей 
радиотехнических войск по кон-
тролю использования воздушного 
пространства Российской Феде-
рации с 1994 года создана единая 
автоматизированная радиолока-
ционная система Федеральной 
системы разведки и контроля 
воздушного пространства Рос-
сийской Федерации. Её основу 
составляют система радиолокаци-
онной разведки ПВО, силы и сред-
ства радиолокационной разведки 

других видов Вооружённых Сил 
РФ и Росавиации.

На сегодняшний день мы 
максимально объединили силы и 
средства двух ведомств для кон-
троля использования воздушного 
пространства нашего государства.

Радиотехнические войска ве-
дут серьёзную работу по усилению 
контроля воздушного простран-
ства в Арктической зоне Россий-
ской Федерации. Уже сегодня 
развёрнуты и круглосуточно несут 

боевое дежурство подразделения 
радиотехнических войск на архи-
пелагах Земля Франца-Иосифа, 
Новая Земля, Северная Земля, 
Новосибирские острова, в райо-
не населённого пункта Тикси, на 
острове Врангеля и мысе Шмидта.

– Как часто дежурные силы 
радиотехнических войск фиксируют 
факты нарушения порядка исполь-
зования воздушного пространства в 
установленных зонах ответственно-
сти? Имеют ли место обнаружения 
полётов воздушных судов, нарушив-
ших границу?

– Действия дежурных по ПВО 
сил не допускают нарушения 

Государственной границы Рос-
сийской Федерации в воздушном 
пространстве. Это обусловлено, с 
одной стороны, высокой боевой 
готовностью дежурных по ПВО 
сил, с другой стороны – наличи-
ем нормативной правовой базы, 
однозначно регламентирующей 
порядок использования воздуш-
ного пространства Российской 
Федерации. 

А вот нарушения правил, под-
черкну – правил использования 

воздушного пространства, в на-
стоящее время случаются. Пре-
жде всего в его нижней зоне в так 
называемом классе G. В 2019 году 
выявлено три нарушителя порядка 
использования воздушного про-
странства. Все попытки наруше-
ния были оперативно пресечены 
дежурными силами и средствами 
ПВО.

По моему мнению, порядок 
использования воздушного про-
странства класса G необходимо 
ужесточить в целях обеспечения 
контроля и недопущения предпо-
сылок к лётным происшествиям и 
инцидентам.

– Совсем недавно на боевое 
дежурство заступила радиолокаци-
онная станция «Контейнер» в Мор-

довии. В чем её уникальность, какие 
задачи она позволяет выполнять? 

– Действительно, 1 декабря 
2019 года в мордовском городе 
Ковылкино на боевое дежурство 
заступила принципиально новая 
РЛС загоризонтного обнаружения 
«Контейнер». Это событие широ-
ко освещалось в СМИ.

Станция воплотила в себе все 
перспективные научные разработ-
ки и достижения – как отечествен-
ные, так и мирового уровня. РЛС 

способна обнаруживать воздуш-
ные объекты на удалении более 
3000 км.

Теперь мы можем контроли-
ровать перемещение всей боевой 
авиации стран НАТО над террито-
рией Европы, Азии, акваториями 
Балтийского, Северного, Среди-
земного морей, в частности над 
Персидским заливом.

С этого времени полёты само-
лётов, вертолётов и других воздуш-
ных объектов на большом удале-
нии от Государственной границы 
Российской Федерации, более чем 
в 2000 км, для нас не будут тайной.

– Продолжая тему оснащения 

новой техникой, хотелось бы уточ-
нить, как выполняется гособоронза-
каз-2020 по линии РТВ. Сколько и 
какой техники в целом было постав-
лено в этом году?

– Наращивание боевых воз-
можностей радиотехнических 
войск, совершенствование спо-
собов их применения невозмож-
но без развития их вооружения. 
Я могу с твёрдой уверенностью 
сказать, что за последние пять лет 
в этом направлении мы сделали 

огромный шаг. Ежегодно в радио-
технические подразделения по-
ставляется более 70 современных 
и перспективных радиолокаци-
онных станций и комплексов. В 
этом году завершается оснащение 
командных пунктов и пунктов 
управления радиотехнических ча-
стей и подразделений комплекса-
ми средств автоматизации «Фун-
дамент».

Впрочем, и на этом мы не оста-
навливаемся. По заказу Минобо-
роны России в интересах радио-
технических войск предприятия 
ОПК разрабатывают перспектив-
ные, не имеющие зарубежных ана-
логов радиолокационные средства 
и комплексы средств автоматиза-
ции. В 2019 году успешно заверше-

ны государственные испытания с 
дальнейшим принятием на воору-
жение радиотехнических войск та-
ких радиолокационных комплек-
сов и станций нового поколения, 
как, например, РЛК «Валдай». Это 
комплекс противодействия беспи-
лотным летательным аппаратам, 
который способен их обнаружить 
и противодействовать им.

Все современные образцы во-
оружения по-своему уникальны 
и предназначены для решения 

широкого спектра задач по обе-
спечению пунктов управления 
всех уровней оперативной и на-
дёжной информацией о воздуш-
ной обстановке над территорией 
страны.

Основное внимание при ос-
нащении войск новой радиоэлек-
тронной техникой уделяется по-
вышению манёвренных возмож-
ностей подразделений, их способ-
ности выдать боевую оперативную 
информацию в новом позицион-
ном районе в кратчайшие сроки. 

Одним из ключевых направ-
лений совершенствования воору-
жения радиотехнических войск 

является развитие средств радио-
локации для обнаружения всех ти-
пов воздушных объектов, действу-
ющих на малых и предельно малых 
высотах.

За последние пять лет коли-
чество новых радиолокационных 
средств, ежегодно поступающих 
на вооружение радиотехнических 
войск, увеличилось более чем в де-
сять раз. На 30 процентов возросло 
количество закупаемых комплек-
сов средств автоматизации.

В ближайшие годы планиру-
ется оснастить все  подразделения 
радиотехнических войск радио-
локационными средствами и ком-
плексами средств автоматизации 
нового поколения, такими как 
«Небо-М», «Подлёт», «Каста-2», 
«Фундамент» и другими совре-
менными и перспективными сред-
ствами.

К 2020 году предполагается 
провести общее переоснащение 
радиотехнических войск на совре-
менные и перспективные мобиль-
ные образцы с дальностью обнару-
жения более 1500 км и на высотах 
до 600 км. При этом количество 
типов средств радиолокации, со-
стоящих на вооружении РТВ, со-
кратится в несколько раз. Общая 
оснащённость новыми образцами 
комплексов РТВ составит более 70 
процентов.

С полной уверенностью могу 
сказать: радиотехнические войска 
в скором времени будут способны 
обнаруживать любые средства воз-
душно-космического нападения, в 
том числе и перспективные.

– Где и как обучаются специ-
алисты для эксплуатации той тех-
ники, которая активно поступает в 
войска?

– В радиотехнических войсках 
Воздушно-космических сил воен-
нослужащие по призыву проходят 

военную службу на должностях 
старших операторов, операторов 
и водителей-электриков радиоло-
кационных станций, а также план-
шетистов и механиков командных 
пунктов радиотехнических под-
разделений. Этим военнослужа-
щим после приведения их к воен-
ной присяге и соответствующей 
подготовки доверяют очень от-
ветственную и кропотливую рабо-
ту, которая требует усидчивости и 
выдержки при исполнении долж-
ностных обязанностей. 

Подготовка военнослужащих, 
проходящих военную службу по 
призыву, организована непосред-
ственно в воинских частях и во 
владимирском Центре подготовки 
специалистов (расчётов) радиотех-
нических войск в Военной акаде-
мии воздушно-космической обо-
роны имени Г.К. Жукова (Тверь) 
и в Ярославском высшем военном 
училище противовоздушной обо-
роны. В ходе обучения они из-

учают всё, связанное с их целевым 
предназначением.

В ходе подготовки учитыва-
ется специфика службы в частях 
и подразделениях наших войск. 
Во-первых, следует отметить то, 
что наши специалисты ведут раз-
ведывательно-информационные 
действия, не имея непосредствен-
ного соприкосновения с против-
ником. Во-вторых, радиолокаци-
онные роты и радиотехнические 
батальоны, расположенные на пе-
редовых позициях во всех клима-
тических поясах России, зачастую 
находятся на большом удалении 
от вышестоящих пунктов управ-
ления. Всё это придаёт подготов-
ке специфику.

– С какими итогами РТВ завер-
шили 2019 учебный год, в каких ме-
роприятиях приняли участие, каких 
результатов добились? 

– Боевая готовность частей и 
подразделений радиотехнических 
войск проверяется в ходе учений с 
соединениями и частями противо-
воздушной обороны, в том числе и 
с выездом на полигоны. 

В 2019 году в радиотехниче-
ских войсках проведено более 
300 тактических учений и такти-
ко-специальных занятий с радио-
техническими подразделениями и 
частями Воздушно-космических 
сил, из них около трети – на госу-
дарственных полигонах Ашулук, 
Телемба и Пембой.

Части и подразделения ра-
диотехнических войск ВКС уча-
ствовали в широкомасштабных 
учениях Вооружённых Сил РФ: 
«Центр-2019», «Гром-2019» и со-
вместном учении «Боевое содру-
жество – 2019», а также командно-
штабных учениях с объединения-
ми Воздушно-космических сил, в 
исследовательских и тактических 
учениях с боевой стрельбой.

– В каких крупных учениях 2020 
года предстоит участвовать вашим 
подчинённым?

– В 2020 году части и подраз-
деления радиотехнических войск 
примут участие в учении «Кав-
каз-2020», а также во всех учени-
ях, проводимых с соединениями 
и объединениями Воздушно-кос-
мических сил, так как являются 
основным источником информа-
ции о воздушной обстановке для 
активных средств противовоздуш-
ной обороны в установленных зо-
нах ответственности.

– Андрей Яковлевич, а как оце-
нивается эффективность несения 
боевого дежурства радиотехниче-
ских войск в мирное время? 

– Особенностью радиотехни-
ческих войск является то, что все 
подразделения несут боевое де-
журство по ПВО, которое являет-
ся высшей формой поддержания 
боевой готовности и выполнением 
боевой задачи по охране Государ-
ственной границы России в воз-
душном пространстве. 

Ежедневно в составе дежурных 
сил подразделений радиотехниче-
ских войск на боевое дежурство по 
противовоздушной обороне засту-
пают более шести тысяч военно-
служащих и гражданских специ-
алистов. На боевом дежурстве они 
принимают участие в регулярных 
проверках дежурных сил полётами 
контрольных целей. 

Проверки дежурных сил и 
средств радиотехнических войск 
полётами контрольных целей, 
роль которых выполняют само-
лёты ВКС России, – наиболее эф-
фективный способ оценки состо-
яния боевого дежурства по ПВО. 
До начала проверки дежурным по 
ПВО силам неизвестно, кого про-
верят на этот раз, откуда и каким 
составом будет действовать ави-
ация. Внезапность проверки по-
зволяет объективно оценить эф-
фективность действий дежурных 
по ПВО сил радиотехнических 
войск.

По результатам всех проверок 
дежурные по ПВО силы радиотех-
нических войск справились с вы-
полнением боевой задачи.

Кроме того, расчёты радиотех-
нических войск проводят трени-
ровки по обнаружению условных 
воздушных целей, имитирующих 
аэродинамические и высокоточ-

ные цели во всём диапазоне высот 
и скоростей. В ходе тренировок 
подразделения РТВ совершают 
марши в новые позиционные рай-
оны для наращивания радиолока-
ционного поля. При этом особое 
внимание уделяется моделирова-
нию реальных боевых условий с 
применением условным против-
ником всего спектра средств воз-
душного нападения.

Высокая напряжённость не-
сения боевого дежурства связана 
в первую очередь с повышением 
интенсивности воздушного дви-
жения в границах ответственности 
радиотехнических войск. Только 
в этом году дежурными боевыми 
расчётами радиотехнических во-
йск обнаружено и обеспечено со-
провождение более 1,9 млн воз-
душных объектов, в том числе по-
рядка 5000 боевых самолётов. Это 
наглядный показатель высокой 
напряжённости боевого дежурства 
в наших войсках.

    
 

Воздушная обстановка под тотальным контролем

На командном пункте РЛС ЗГО «Контейнер».

1 декабря 2019 года в мордовском городе 
Ковылкино на боевое дежурство заступила 
принципиально новая РЛС загоризонтного 
обнаружения «Контейнер»

РЛ комплекс «Небо-М».

За последние пять лет количество новых 
радиолокационных средств, ежегодно 
поступающих на вооружение радиотехнических 
войск, увеличилось более чем в 10 раз

Ежегодно в радиотехнические подразделения 
поставляется более 70 современных 
и перспективных радиолокационных станций 
и комплексов
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Конкурсных сражений было два. 
В одном надо было обыграть фра-
зу великого писателя, поэта, дра-
матурга «Кто плут, кто – шут, а 
кто простак, мудрец или герой», в 
другом «Где мало слов, там вес они 
имеют…». 

Отметим, что за право высту-
пить в Москве сражались 30 ко-
манд военных вузов Минобороны 
России. Мастерству весёлых и на-
ходчивых в играх полуфинала ру-
коплескали в Санкт-Петербурге, 
Рязани, Ростове-на-Дону, Влади-
востоке и Екатеринбурге. В ре-
зультате на сцену ЦАТРА вышли 
пять российских команд, а также 
команда курсантов Военного ин-
ститута Сухопутных войск ми-
нистерства обороны Казахстана 
и сборная курсантов военных 
вузов Узбекистана. Так что игры 
милитари-КВН по праву называ-
ются международными.

Нынешние творческие бои 
прошли настолько успешно и по-
зитивно, что министр обороны 
генерал армии Сергей Шойгу, ко-
торый в своё время был иници-
атором этой культурной состав-
ляющей в наших Вооружённых 
Силах, произнёс знаковые слова: 
«Я сегодня хотел бы предложить 
капитанам команд сделать одно, 
на мой взгляд, важное, нужное 
дело. Чтобы на этой сцене на бу-
дущий год стояло гораздо больше 
тех, кто является нашими друзья-
ми, соседями. Чтобы капитаны 
команд на этой сцене подписали 
автографами символические пер-
чатки и отправили их своим колле-
гам, слушателям и курсантам ака-
демий Армении, Азербайджана, 
Таджикистана, Белоруссии, Укра-
ины... Не будем забывать и При-
балтику». Зал встретил идею бур-
ными аплодисментами. А дальше 
Сергей Шойгу процитировал 
строчку из песни Владимира Вы-
соцкого: «А там – на четверть 
бывший наш народ» про Израиль 
и предложил пригласить курсан-
тов и этой страны. «Потому что 
там действительно много замеча-
тельных ребят, которые могли бы 
украсить такие праздники, как 
нынешний», – объяснил глава во-
енного ведомства. По его мнению, 
совместная игра в КВН приведёт к 
появлению новых друзей и знако-
мых. И к укреплению мира и друж-
бы между странами. 

…Финал проходил так, что 
привычные слова, мол, «жюри при 
оценке выступлений пришлось не-
легко», говорят однозначно мало, 
чтобы оценить, насколько мощно 
сражались за наивысшую оценку 
своих номеров артисты в погонах. 
Как точными залпами блестящих 
шуток заставляли хохотать зал и 
отбивать аплодисментами ладони. 
Великолепно поставленные номе-
ра можно было считать даже ми-
ни-спектаклями. 

А жюри было представитель-
ным и хорошо понимающим, что 
такое высшая планка профес-
сионализма. Журналист, прези-
дент школы искусств и медиатех-
нологий, телеведущая Первого 
канала, член Общественного со-
вета Минобороны России Арина 
Шарапова, российская гимнаст-
ка, двукратная олимпийская чем-
пионка в упражнениях на бру-
сьях, 9-кратная чемпионка мира, 
13-кратная чемпионка Европы, 
член Общественного 
совета Миноборо-
ны России Свет-
лана Хоркина, 
музыкант, певец, 
шоумен, телеведу-
щий, продюсер 
Валдис   Пельш, 
э с т р а д н а я 

певица, актриса, заслуженная ар-
тистка России Зара, актёр театра 
и кино, кинорежиссёр, заслужен-
ный артист России Гоша Куценко, 
сценарист, редактор Высшей лиги 
КВН, телеведущий Леонид Купри-
до (Республика Беларусь).  

В результате главный приз во-
енных игр КВН-2019 – Кубок ми-
нистра обороны – увезла команда 
«Пензенские артиллеристы» из Во-
енной академии материально-
технического обеспечения имени 
генерала армии А.В. Хрулёва (фи-
лиал, Пенза). Надо сказать, что эта 
команда трижды занимала в фи-
нале второе место. И вот – побе-
да.  Кстати, девиз у ребят боевой: 
«Юмор – прямой наводкой!»

Импульсные, энергичные, 
артистичные ребята смогли до-
казать, что они умеют шутить. 
Кстати, весьма остро порой. На-
пример, выстроив на антитезе за-
бавную психологическую схему, 

о чём и как думает офицер и кур-
сант, или показав сценку, в кото-
рой обыграли надуманность иных 
границ между государствами. 
Кроме этого, участники команды 
романтично, без патетики ска-
зали о Российском флаге. О том, 
что они чувствуют этот символ го-
сударства сердцем, что этот флаг 
олицетворяет для них Россию, 
Родину, и что они, 
без сомнения, до по-
следнего готовы за-
щищать наш дом. 
А как задорно, с 
юмором они расска-
зали о том, как 
мальчиш-

ки выбирают себе ратную профес-
сию, чтобы потом служить ей всю 
жизнь! Вот в семье офицера под-
растает сын. А потом – «вот и кон-
чилось детство, вот суворовцем 
стал, насмотревшись «Кадетства». 
Потом стал курсантом, «чтобы 
стать лейтенантом». А дальше – 
женитьба, ребёнок, далёкая Кам-
чатка, где год службы за два. Вот 
в гости к молодой офицерской 
семье приезжают родители на Но-
вый год… И эту биографическую 
линейку показали с таким добрым 
юмором, что было понятно: сегод-
няшних курсантов будущая служ-
ба не пугает. А закончили они свой 
номер словами, обращёнными к 
родителям: «Где бы ни был ваш 
сын, он страну защищает». И по-
просили всех военных, кто сидел в 
зале, позвонить после окончания 
игры родителям, не забывать их, 
ведь они волнуются за них.

На три балла отстала от по-

бедителей команда из Благове-
щенска «Осторожно, ДВОКУ» 
Дальневосточного высшего обще-
войскового командного училища 
имени Маршала Советского Со-
юза К.К. Рокоссовского. Её девиз 
– «Доблесть. Вера. Отвага. Каче-
ство. Успех». Вот так, конкретно и 
достойно. И именно этой команде 
Светлана Хоркина вручила почёт-
ный приз «За волю к победе». А 
одному из её участников, предста-
вителю другого государства кур-
санту Гуамбо Кандидо Йокохонге, 
Гоша Куценко вручил специаль-
ный приз «Актёрский 

талант». Училищу в 

будущем году исполняется 80 лет, 
так что юбилей ребята и на творче-
ском фронте встречают достойно. 

В своё выступление они внес-
ли немало оригинальных теа-
тральных элементов. И очень 
смешно обыграли, как лучше 
предложить девушке выйти за-
муж за курсанта, как в этом ему 
помогают товарищи. Было учте-
но и то, что в училище учатся и 
представители других государств. 
И что у многих курсантов есть во-
кальные способности. Их своео-
бразный хор исполнил известные 
наши песни, с юмором переделав 
в них слова ради военной спец-
ифики выступления. Но этот 
номер сценического капустника 
был достойно завершён словами 
о гордости за то, что они учат-
ся именно в этом военному вузе, 
хотя «училищ много в России». 
И уже безо всякой переделки 
стройными голосами было спето: 
«Я влюблён в тебя, Россия, влю-
блён».

А дальше участники команды 
высказали пожелание, встречен-
ное овациями, «чтобы все театры 
военных действий разворачива-
лись только на этой сцене». 

На третьем месте по баллам 
оказалась команда «Сборная 
АВОКУ» Военного института су-
хопутных войск министерства 
обороны Республики Казахстан. 
Кстати, в КВН она приняла уча-
стие впервые. Использовав в 
своём выступлении стилистику 
«Людей в чёрном», её участники 
показали свои таланты не только 
в позитиве и находчивости, но и 
в… красивой акробатике. А как 
зал смеялся над шуткой о том, как 
неправильно некоторые мужчи-
ны понимают, что такое военная 
форма. Что это отнюдь не атрибут 
рыбалки, охоты, работы в погребе 
и т.д. И было просто удовольствие 
слушать смешные ответы на за-
ковыристые вопросы. В них был 
именно военный юмор, который, 
как отметили курсанты из Казах-

стана, гражданские люди не всег-
да ощущают. 

Для команды было знаком вы-
сокого признания, что один из их 
игроков – Саят Сарсенбек – по-
лучил и традиционный личный 
приз от министра обороны России 
– генеральскую фуражку. У Саята 
в одной из сценок была смешная 
роль: он играл девушку Настеньку, 
изображающую… танк. Команда 
этим номером напомнила о танко-
вом биатлоне в России, показав, 
что у мощных машин тоже есть 
чувства. Была интересно проведе-
на и линия о том, что союз между 
Европой и Азией никто не сможет 
разрушить. И что Россию и Казах-

стан объединяет общая история.
Команда получила и приз 

«Открытие» из рук Леонида Ку-
придо, который высоко оце-
нил в том числе виртуозную 
пластику в постановке номе-
ров команды.

Совсем чуть-чуть товари-
щей из Казахстана 
не догнала по баллам 
команда «Звезда Вос-

тока» из 
Республи-
ки Узбеки-
стан. Она 
уже за-
нимала на 
милитари-
КВН при-
зовые ме-

ста, но 

итог любых соревнований пред-
угадать невозможно.  Для полного 
успеха команда с необыкновенно 
мощной харизмой подготовила, 
казалось бы, всё. Каждая шутка 
вызывала аплодисменты и смех в 
зале. Участники команды учли и 
национальный колорит и тради-
ции. На вопрос «А как вам фор-
ма?» незамедлительно прозвучал 
ответ со значением и с улыбкой: 
«Чистый хлопок, сами собира-
ли». Точно в цель попала сценка, 

в которой обыгрывался поход на 
Москву далёких времён. И то, что 
лучше дружить, чем воевать. 

Надо отметить, что один из 
участников команды – Анатолий 
Назаров – раскрыл себя на сцене 
Театра Армии и как блестящий во-
калист. За что получил из рук Зары 
специальный приз в номинации 
«Виртуоз вокала». 

Одинаковые баллы с коман-
дой «Звезда Востока» получила и 
российская команда «Безопасная 
среда» Военной академии радиа-
ционной, химической и биологи-
ческой защиты имени Маршала 
Советского Союза С.К. Тимошен-
ко из Костромы. Химикам при-
шлось сложно: выпало первыми 
выступать в первом же конкурсе. 
Но старт был великолепным. Зал 
хохотал, когда были обыграны с 
военной составляющей картины 
известных художников. Напри-
мер, знаменитые «Три богатыря» 
Виктора Васнецова, где «двое из 
трёх не выполнили воинское при-
ветствие». Смешно и остро, с ри-
сованными картинками,  курсан-
ты рассказали и о приёме пищи 
в любом училище как бы от лица 
каждого блюда. Кормят, поверь-
те, там вкусно и разнообразно. 

Но, как пошутили ребята, шаур-
мы не дают. «Зато после нас люди 
в госпиталь не попадают», – гордо 
«сказала», по-моему, перловка.

Команда ТOP SECRET Крас-
нодарского высшего военного 
училища имени генерала армии 
С.М. Штеменко выступила тоже 
на высоком уровне. Её девиз 
«Скрытно для пользы, с юмором 
– по жизни!». Зал смеялся над 
всеми шутками курсантов. Ребя-
та, например, остроумно проас-
социировали названия известных 
книг – «Два капитана», «Граф 
Монте-Кристо», «Идиот», сти-
лизованное казачье трио смешно 
и талантливо обыграло извест-
ные песни. Краснодарцы ещё 
раз наглядно доказали всем, что 
главный человек в армии – пра-
порщик. Кстати, в этой команде 
играет и обладатель сразу двух 
личных спецпризов от министра 
обороны –  часов.  Это капитан 
команды Алексей Попадюшкин. 
Но в этот раз удача улыбнулась 
его товарищу лейтенанту  Алек-
сандру Рязанцеву. Министр обо-
роны вручил ему именные часы за 
то, что он с юмором показал свою 
дружбу с белым медведем. Саша 
родом с Южного Урала, из Орен-
бурга, пока не женат. И с гордо-
стью сказал, что, когда у него бу-
дет сын, а он обязательно будет, 
позволит ему примерить часы. 
Александр добавил, что рад был 
бы порадовать известием о таком 
почётном спецпризе деда-фрон-
товика, рядового пехоты. Жаль, 
что его больше нет рядом. 

А Валдис Пельш отдал специ-
альный приз «За искромётный 
юмор» всей команде за целую се-
рию замечательных шуток. Осо-
бенно всем понравилась одна: 
на Северном полюсе не бывает 
конкурса детского рисунка на ас-
фальте.

Команда «Легион» Военной 
академии материально-техни-
ческого обеспечения имени ге-
нерала армии А.В. Хрулёва из 
Санкт-Петербурга интересно вве-
ла в выступление тему легионеров 
Юлия Цезаря. Бурные аплодис-
менты зала вызвал номер о том, 
что могут появиться специальные 
военные телефоны с необычны-
ми приложениями. И все дружно 
хлопали героической избушке на 
курьих ножках из сказки, которая 
«дорогу на Москву немцам не по-
казала».

На самом деле в финале в 

ЦАТРА выступили не семь команд, 
а девять. Своё мастерство показа-
ли команды-гости. Это «Секрет-
ное оружие» Военной академии 
материально-технического обе-
спечения имени генерала армии 
А.В. Хрулёва (филиал, Вольск) и 
«Седьмое небо» Военно-воздуш-
ной академии имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина 
(Воронеж).

Как рассказала куратор всех игр 
КВН, которые проводятся в Мин-
обороны России, начальник отдела 
культурных программ Департамен-
та культуры Минобороны России 
Ольга Фаллер, на нынешнем фи-
нале впервые прозвучала песня, 
которая теперь каждый год будет 
закрывать сезон КВН. Её написал 
руководитель вокально-инстру-
ментального ансамбля «Чёрные 
береты» Игорь Крещенок. Ольга 
Владимировна также поблагода-
рила Центральный Дом Россий-
ской Армии имени М.В. Фрунзе 
за организацию выставки по ито-
гам конкурсов военного ведомства 
«Родная армия» и «Армейский ка-
лейдоскоп» на площадках Театра 
Армии в день финала. 

Фото Алексея ЕРЕШКО

 – ,   

Пожелание у участников всех команд финала 
было одно: чтобы все театры военных действий 
разворачивались только на театральных сценах
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Александр ПИНЧУК 

Это общежитие находится в не-
посредственной близости от вуза. 
И накануне в городке Военной ака-
демии Ракетных войск стратеги-
ческого назначения имени Петра 
Великого в подмосковной Балашихе 
состоялась торжественная цере-
мония вручения ключей от новых 
квартир курсантам, проходящим 
военную службу по контракту.

В ходе церемонии начальник 
Военной академии РВСН имени 
Петра Великого генерал-майор Ле-
онид Михолап поздравил первых 
восемь семей курсантов-ракетчи-
ков и вручил им ключи от квартир.

В приветственном слове он, 
в частности, отметил, что впер-
вые в истории Ракетных войск 
стратегического назначения в 
стенах академии проводится тор-
жественное мероприятие по за-
селению курсантов в общежитие 
квартирного типа.

– В канун 60-летия Ракетных 
войск стратегического назначе-
ния Министерство обороны при-
няло принципиальное решение 
о предоставлении служебного 
жилья курсантам, заключившим 
первые контракты с военным ве-

домством. Сегодня мы заселяем 
в первую очередь те семьи, где 
имеются маленькие дети или бе-
ременные жёны. Семья – самое 
дорогое, что есть у человека. И 
мы, как ваши старшие товарищи 
и тоже отцы, хорошо понимаем 
ваши нужды и чаяния. Получение 
первого своего жилья – это всегда 
неописуемое радостное чувство, 
– сказал генерал-майор Михолап.

Начальник академии пожелал 
семьям военнослужащих-курсан-
тов всех благ, заверив, что коман-
дование сделает для них всё, что 
требуется.

– РВСН способны решать лю-
бую задачу, связанную с обеспе-

чением жильём военнослужащих, 
– подчеркнул генерал-майор Ле-
онид Михолап.

По традиции первым пересту-
пил порог новой квартиры… кот 
одной из заселившихся семей. 

В гости к новосёлам, в семью 
старшего сержанта Антона Шу-
лова, курсанта Военной акаде-
мии РВСН, который учится на 
факультете автоматизированных 
систем управления и робототех-
нических комплексов, пришёл 
начальник академии. Хозяева в 
домашнем кругу и тёплой атмос-
фере устроили чаепитие с тор-

том. Беседуя с новосёлами, Ле-
онид Александрович рассказал 
о быте курсантов в годы, когда 
он учился и начинал военную 
карьеру. 

Таким образом, для улучше-
ния социально-бытовых и жи-
лищных условий курсантов, за-
ключивших первый контракт о 
прохождении военной службы, 
руководством Минобороны Рос-
сии было принято решение о 
предоставлении им жилья из со-
става ведомственного служебного 
фонда на время обучения в стенах 
военных вузов.

Руководство Минобороны по-
ставило Департаменту жилищно-
го обеспечения задачу использо-
вать данную практику и в других 
военных городках, где потреб-
ность в обеспечении служебным 
жильём военнослужащих соеди-
нений и частей военных гарнизо-
нов отсутствует.

Балашиха

  
Впервые семейные курсанты высшего учебного заведения 
Минобороны России заселяются в общежитие квартирного типа

Счастливые новосёлы.

Планируется обеспечить квартирами 
на время обучения в академии более ста 
будущих офицеров

    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 2 998 343 805,06 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространённы-
ми способами оплаты с помощью элект ронных он-
лайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

Константин ЛОБКОВ 

Во Владивостоке, в микрорайоне Снеговая падь по улице Адмирала Смир-
нова, 8, сотни новосёлов стали счастливыми обладателями ключей от 
нового служебного жилья. Военнослужащие Тихоокеанского флота и 
Восточного военного округа заселят в эти предновогодние дни 299 квар-
тир 10-этажного дома и 198 24-этажной высотки. Около двух десят-
ков офицеров, старшин и матросов контрактной службы получили дол-
гожданные сертификаты и ключи из рук командующего ТОФ адмирала 
Сергея Авакянца.

– Это знаковое событие на 
Тихоокеанском флоте, – заявил 
адмирал Авакянц, обращаясь 
к военнослужащим, членам их 
семей и строителям. – Про-
блемы отсутствия жилья ждали 
своего решения не один год. 
Однако сегодня мы являемся 
свидетелями и участниками со-
бытия, подтверждающего прин-
ципиально масштабный подход 
к повышению статуса людей в 
погонах, решению социальных 
вопросов, наиболее волнующих 
членов их семей. И я искренне 
рад, что тихоокеанцы обретают 
давнюю мечту – свой дом, ком-
форт, жизненную и служебную 
перспективу. 

К пожеланиям командующего 
присоединились и вице-губер-
натор Приморского края Олег 
Мельников, глава города Олег 
Гуменюк и технический директор 
ОАО «Бамстройпуть» Евгений 
Гуров, который вручил большой 
символический ключ представи-
телю филиала ФГБУ «Централь-
ное жилищно-коммунальное 
управление» Минобороны РФ по 
Тихоокеанскому флоту. 

В числе тех, кто удостоился 
чести под туш оркестра штаба 
ТОФ получить ключи и сертифи-
каты на служебное жильё из рук 
адмирала Сергея Авакянца, ка-
питан-лейтенанты Дмитрий Ко-
рольков и Александр Панькин, 
старшина 1-й статьи Сергей Ни-
щёта, старшие матросы Алексей 
Архипов и Александр Хижняк, 
матросы Евгений Иванов и Мак-
сим Рубель. После завершения 
церемонии новосёлы пригласили 

командующего флотом и почёт-
ных гостей на чай в квартиру на 
втором этаже дома, которую по-
лучила семья мичмана Владими-
ра Туснакова.

Своим счастьем с корреспон-
дентом поделился и старший мо-
торист ракетного катера старши-
на 1-й статьи Сергей Глебов: 

– Конечно, доволен трёхком-
натной квартирой в новострое, да 
ещё в экологически чистом рай-
оне – зелёном пригороде Влади-
востока, – говорит Сергей. – И 
вокруг дома есть всё необходи-
мое для семьи: школа, куда уже 
ходят наши с Анной дочь Настя 
и сын Артём, детская поликли-
ника, стадион. Я сам за здоровый 
образ жизни, активное движе-
ние, потому уже призвал детвору 
пешком подниматься на девятый 
этаж, здоровее будут!

Бывший командир взвода связи 
морской авиации, а ныне адъюнкт 
Тихоокеанского высшего военно-
морского училища имени С.О. Ма-
карова капитан Михаил Шведов, 
четыре года назад встав на очередь, 
получил долгожданную трёхком-
натную квартиру в этом доме на 
четвёртом этаже. Разрешение столь 
важного вопроса, по его мнению, 
сразу отметает в сторону целый ряд 
житейских проблем, связанных с 
проживанием на чужой жилпло-

щади. При этом ожидания оправ-
дывают реальность – ощущаешь 
стабильность, спокойствие за се-
мейный тыл.

Относительно недолго – всего 
пять лет после перевода на Тихо-
океанский флот с Черноморского 
– стоял в очереди на получение 
служебного жилья в главной базе 
ТОФ бывший командир роты, а 
ныне начальник отделения бое-
вой подготовки береговой части 
капитан 3 ранга Владимир Ново-
нежин.

– С удовольствием вернулся 
в родные места, откуда поступал 
в военное училище и где у меня 
проживают родители, отец – под-
полковник в отставке, – отмечает 
в разговоре офицер.

Говорит, правда, супруга 
Ирина скучает по своим родным 
местам – более мягкому клима-

ту Крыма. Зато трёхкомнатная 
квартира, в которую можно сразу 
заселяться, поскольку сдана уже 
с установленной сантехникой и 
электроплитой, всей семье очень 
понравилась. До этого приходи-
лось снимать в этом же районе 
жильё почти за 25 тысяч. По при-
хоти разных хозяев за минувшие 
годы приходилось трижды ме-
нять жильё – ненужная суета. 
Теперь и жена, и дети рады, что 
Новый год встретят дома. 

Нужно отдать должное стро-
ителям, которые достраивали 
два этих объекта, оставленные 
на долгое время прежним под-
рядчиком. По словам главного 
инженера подразделения в При-
морье ОАО «Бамстройпуть» Ев-
гения Типишова, они взялись за 
работу в прошлом году и вопреки 
бюрократическим проволочкам 
наконец сдали эти дома. Много 
усилий пришлось потратить на 
приведение в порядок запущен-
ных ранее инженерных систем.

Стоит отметить ударный труд 
бригады сантехников Андрея 
Янко, коллектива под руковод-
ством прораба Павла Кондра-
тьева, участие в инженерном 
обеспечении строительства спе-
циалиста производственно-тех-
нического отдела Елены Бутю-
гиной. Впереди у них большая 
работа: предстоит довести до ума 
ещё семь таких объектов, сдача 
которых запланирована на бли-
жайшие два года.

Фото автора 
Владивосток

Вот он – один из новостроев!

Впереди завершение строительства ещё семи 
таких домов для военнослужащих и их семей

Вручение ключей от квартиры капитан-лейтенанту Дмитрию КОРОЛЬКОВУ.

   
В столице Приморья идёт сдача жилых домов для военнослужащих и их семей

Сертификаты и ключи для новосёлов.
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Однако для врачей из МОСН 
работы на севере САР ещё много, 
исследования и диагностику с по-
мощью современного оборудова-
ния местным жителям не прово-
дили очень давно, отчего у многих 
запущенные болезни. Лаборант 
лабораторного диагностического 
отделения МОСН Ольга Маркина 
в беседе с журналистами рассказа-
ла, что в настоящее время занята 
обследованием жителей на коли-
чество лейкоцитов в крови. «При-
сутствует мочекаменная болезнь у 
некоторых, то есть соли в почках», 
– отметила она.

В настоящее время спрос на 
медицинскую помощь высок и по-
тому, что в регионе самый разгар 
сельскохозяйственных работ. «Мы 
вытерпели войну, но возраст не 
тот. Мы стареем, становимся сла-
бее, а работать надо. У нас много 
семей, которые держатся на нас – 
на стариках. Я у врача не был три 
года, у меня проблемы с животом, 
болят ноги, работать не могу», – 
признаётся житель города Кобани 
Амежат Жоккаси.

Особо остро вопрос о дефици-
те врачей, медицинской техники 
и препаратов стоит в небольших 
населённых пунктах, где прожи-
вают маленькие общины – арабы, 
курды, ассирийцы... Туда россий-
ские медики выезжают вместе с 
сирийскими коллегами в составе 
мобильной медицинской группы.

РЕЗУЛЬТАТЫ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

Стратегически важная сирий-
ская трасса М4 Хасеке – Алеппо 

вновь открыта для транспорта, со-
общил телеканал Syria TV, отметив, 
что это стало возможным после 
завершения развёртывания под-
разделений Сирийской арабской 
армии на севере страны. Сейчас 
эта автомагистраль является фак-
тически линией разграничения 
между подразделениями турецкой 
и сирийской армий. Трасса откры-
та как для перевозок грузов, так и 
для проезда личного транспорта.

Представители командования 
российской группировки войск в 
САР и глава координационного 
центра вооружённых сил Турции 
дивизионный генерал Эрхан Узун 
предприняли недавно совместную 
поездку по трассе М4 от населён-
ного пункта Айн-Исса (провин-
ция Ракка) до населённого пункта 
Телль-Тамер (провинция Хасеке). 
Совместная поездка была совер-
шена в целях закрепления догово-
рённостей, достигнутых в рамках 
Меморандума о взаимопонима-
нии между Российской Федера-
цией и Турецкой Республикой от 
22 октября.

Российские и турецкие во-
енные проконтролировали отвод 
войск от трассы М4, определили 
места выставления турецких и си-
рийских постов контроля за маги-
стралью. Кроме того, был проин-
спектирован ход разминирования 
элеваторов в районах Алия и Телль-
Тамер, а также запуск электриче-
ской подстанции.

В среду состоялся телефонный 
разговор Владимира Путина и 
Реджепа Тайипа Эрдогана, в ходе 
которого российский и турецкий 
лидеры высказались за активиза-
цию скоординированных усилий 
по борьбе с терроризмом. «Особое 
внимание уделено ситуации в Си-
рии. Лидеры высказались за акти-
визацию скоординированных уси-
лий по борьбе с террористической 
угрозой, в том числе в провинции 
Идлиб и на северо-востоке стра-
ны. Подчёркнута необходимость 
полного выполнения российско-
турецких договорённостей о вза-
имодействии в этих регионах», 
– сообщила пресс-служба главы 
Российского государства.

ПАТРУЛИРОВАНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В четверг очередной, 15-й по 
счёту, совместный патруль рос-
сийской военной полиции и 
вооружённых сил Турции про-
инспектировал обстановку на се-
веро-востоке Сирии, завершив 
совместное патрулирование ново-
го района сирийско-турецкой гра-

ницы, находящегося в нескольких 
десятках километров к западу от 
города Камышлы. Патруль, стар-
товавший от пункта перехода по-
сёлка Шейрек, преодолел маршрут 
протяжённостью около 30 км за 
время около 1,5 часа и завершил 
свою работу, вернувшись в исход-
ный пункт.

Российская военная полиция 
на этой неделе продолжала патру-
лировать сирийско-турецкую гра-
ницу на нескольких маршрутах в 
провинциях САР Алеппо, Ракка и 
Хасеке, сообщил на брифинге ру-
ководитель российского Центра 
по примирению враждующих сто-
рон и контролю за перемещением 
беженцев генерал-майор Юрий 
Боренков. 

Кроме того, силами армейской 
авиации проведено воздушное па-
трулирование по маршрутам Ка-
мышлы – Телль-Эш-Шур-Гарби 
– Тель-Тамр – электроподстанция 
Мамбрука – Бтейман – элеватор 
Алия – Телль-Эш-Шур-Гарби – 
Камышлы.

Вертолётчики ВКС России 
оказывают поддержку с воздуха 
военной полиции во время па-
трулирования дорог, в том числе 
на востоке провинции Алеппо. 
Как рассказал журналистам один 
из военных лётчиков, экипажи 
вертолётов Ми-8 и Ми-35 вы-
полняют сопровождение колонн 
военной полиции, а также сотруд-
ников Центра по примирению 
враждующих сторон до пунктов 
гуманитарной помощи. «В первую 
очередь обращается внимание на 
движение колонн спецтехники и 
групп лиц. Патрулирование про-
водится на предельно малых вы-
сотах со скоростью до 200 км в 

час», – отметил Игорь, пилот вер-
толёта Ми-8. 

Экипажи находятся в посто-
янной готовности пресечь любую 
возможную провокацию и под-
держать мир на земле с воздуха. 
За последние дни протяжённость 
маршрутов в небе увеличилась на 
несколько десятков километров. 
Маршруты воздушного патрулиро-
вания в провинции Алеппо часто 
начинаются от населённого пункта 

Метрас – именно в его окрестно-
стях долгое время находилась одна 
из американских военных баз. По-
сле перехода этой территории под 
контроль Сирийской арабской 
армии при поддержке российской 
военной полиции здесь размести-
ли один из пунктов распределения 
гуманитарной помощи.

ВОЕННОГО РЕШЕНИЯ НЕТ

Россия и США подтвердили 
общую позицию о том, что военно-
го решения сирийского конфликта 
нет. Об этом в среду заявил журна-
листам глава МИД России Сергей 
Лавров, побывавший с рабочим 
визитом в США. «Мы обсуждали с 
Майклом Помпео (госсекретарём 
США. – Ред.) проблемы сирий-
ского урегулирования, – рассказал 
он. – У нас общая позиция, кото-
рую мы сегодня подтвердили: что 
военного решения нет, что нужно 
продвигать инклюзивный общена-
циональный диалог». 

Министр иностранных дел РФ 
отметил, что для этого должен ис-
пользоваться прежде всего поли-
тический процесс в рамках работы 

сирийского Конституционного 
комитета в Женеве, а также долж-
ны изыскиваться пути вовлечения 
в политический процесс курдов. 
Прежде всего, по его словам, во-
влечение курдов должно идти че-
рез налаживание ими контактов 
с центральным правительством 
в Дамаске. Российская сторона 
обсуждает это с курдами, «пока-
зывая, что это единственный на-
дёжный путь обеспечить интересы 
и курдских, и других этнических 
и конфессиональных групп в Си-
рийской Арабской Республике».

«У нас с Соединёнными Шта-
тами по Сирии есть канал диалога, 
который прежде всего развива-
ется по линии военных ведомств 
в рамках так называемого декон-
фликтинга, но есть контакты и по 
линии министерств иностранных 
дел», – уточнил глава внешнепо-
литического ведомства РФ.

ИДЛИБ – РАССАДНИК 
ТЕРРОРИЗМА

Сергей Лавров дал оценку и 

ситуации в сирийской провинции 
Идлиб. «Идлиб стал рассадником 
терроризма, – подчеркнул он. – 
Там, к сожалению, наши турецкие 
коллеги пока не могут выполнить 
своего обязательства отделить во-
оружённую оппозицию, которая 
не запятнана террористически-
ми действиями, от «Джебхат ан-
Нусры»*.

«Мы понимаем, что это дело 

сложное, – продолжил глава 
МИД России. – В своё время 
администрация Обамы заверя-
ла нас, что они отделят боеви-
ков, которые готовы к диалогу 
политическому, от террористов 
«Джебхат ан-Нусры», и это обе-
щание не материализовалось, 
администрация Обамы не смог-
ла этого сделать». В связи с этим 
возникают сомнения по пово-
ду отношений Вашингтона и 
«Джебхат ан-Нусры». 

Эта группировка, указал он, 
фактически взяла под свой кон-
троль Идлибскую зону деэскала-
ции и оттуда наносит удары и по 
позициям сирийских войск, и по 
гражданской инфраструктуре, и 
по российской базе Хмеймим. 
«Конечно же, невозможно беско-
нечно сохранять такую ситуацию, 
конечным итогом развития ситу-
ации должно быть полное осво-
бождение этой зоны от террори-
стов и восстановление контроля 
законного правительства над всей 
этой территорией», – подытожил 
министр иностранных дел РФ.

ВСТРЕЧА В НУР-СУЛТАНЕ
14-я встреча высокого уровня 

по Сирии в астанинском формате 
(Россия, Иран и Турция) состоя-
лась во вторник – среду в столи-
це Казахстана Нур-Султане. По 
её итогам было принято заявле-
ние, в котором отмечается, что 
страны – гаранты астанинского 
процесса Россия, Турция и Иран 
отвергли инициативы создания 
самоуправления в Сирии под ви-
дом борьбы с терроризмом. 

«Отвергли в этой связи все 
попытки создать новые реалии 
«на земле», включая незаконные 
инициативы по самоуправлению 
под предлогом борьбы с терро-
ризмом, и выразили решимость 
противостоять сепаратистским 
планам, направленным на подрыв 
суверенитета и территориальной 
целостности Сирии и угрожаю-
щим национальной безопасности 
соседних стран», – зачитал итого-
вое заявление первый заместитель 
министра иностранных дел Казах-
стана Шахрат Нурышев.

Страны-гаранты подтвердили 
свою неизменную привержен-
ность суверенитету, независимо-
сти, единству и территориальной 
целостности Сирийской Араб-
ской Республики, а также целям 
и принципам Устава ООН и под-
черкнули, что эти принципы под-
лежат всеобщему соблюдению и 
уважению.

Россия, Иран и Турция осуди-
ли атаки Израиля в Сирии, нару-
шающие международное право, 
подрывающие суверенитет САР 
и угрожающие безопасности в 
регионе. 
_________________

* Террористическая организация, 
запрещённая в РФ.

   
  

Российские военные медики помогли 
110 656 жителям Сирии

Ми-8 всегда в готовности пресечь любую провокацию.

Великобритания
УСИЛЯТ АРТИЛЛЕРИЮ

Американ-
ский журнал 
The National 
Interest сооб-
щает, что бри-
танская армия 
для поддержки 
своих частей 
численностью  
113 тысяч во-
еннослужащих 
(для сравне-
ния: в 2010 
году – 142 тысячи) имеет в своём распоряжении всего 
лишь один полк РСЗО MLRS, три полка 155-мм САУ 
AS90 и четыре полка 105-мм артиллерийских орудий 
L118. В совокупности на эти восемь полков приходится 
порядка 240 пусковых установок и орудий, обеспечива-
ющих поддержку пяти бригад, то есть на бригаду при-
ходится меньше 50 огневых единиц. При этом ракеты 
РСЗО MLRS управляются через GPS, поэтому уязвимы 
перед системами РЭБ. По мнению экспертов Объеди-
нённого королевского института по исследованию во-
просов безопасности и обороны (RUSI), модернизация 
артиллерии должна стать приоритетом для британской 
армии. Министерство обороны уже сделало первый шаг 
на пути к замене САУ AS90 более современными гау-
бицами. В апреле этого года оно разместило предвари-
тельный запрос на покупку 155-мм САУ. Новое орудие, 
которое могло бы поступить на вооружение уже в 2026 
году, должно стрелять дальше, чем AS90, и будет более 
мобильным.

США
КУРСОМ НА ВОСТОК

Авианосная ударная группа ВМС США вошла 5 
декабря в акваторию Средиземного моря. Её возглав-
ляет атомный авианосец «Гарри Трумэн», который 

вопреки предыдущим сообщениям находится уже в 
исправном состоянии и готов к боевой службе. Пред-
полагается, что корабли АУГ некоторое время пробу-
дут в Восточном Средиземноморье, а затем проследу-
ют в район Персидского залива, где сменят авианосец 
«Авраам Линкольн». 

РАЗРАБАТЫВАЮТ БОЕВОЙ ЛАЗЕР
Пентагон намерен провести испытания боевых 

лазеров, в ходе которых будет выявлена их способ-
ность сбивать крылатые ракеты. Об этом заявил 
помощник директора управления минобороны по 
разработке оружия направленной передачи энергии 
Томас Карр. Основным преимуществом лазерного 
оружия считается «неограниченный» боезапас: из-
лучающая установка может вести огонь до тех пор, 
пока не перестанет получать энергию от источника 
питания. По словам Карра, идут переговоры с тремя 
разработчиками боевых лазеров о создании демон-
страционных образцов лазерного оружия. Предпо-
лагается в 2022 году провести испытания установок 
мощностью 300 киловатт, в 2024-м – мощностью 500 
киловатт. Основу перспективной лазерной установ-
ки составит волоконный лазер с технологией спек-
трального совмещения, когда несколько маломощ-
ных излучателей позволяют получить на выходе луч 
высокой мощности.

Чехия
МОДЕРНИЗИРУЮТ ПВО

Подписано соглашение с министерством оборо-
ны Израиля о покупке РЛС, используемой в системе 
ПРО «Железный купол». Радар будет интегрирован в 
чешскую систему ПВО. Доставка комплекса ожидает-
ся в 2021–2023 годах. Министр обороны Чехии Лю-
бомир Метнар заявил, что приобретение израильской 
РЛС было одним из «ключевых проектов модерниза-
ции» национальных вооружённых сил. По его словам, 
сделка поможет запустить процесс прекращения за-
висимости от устаревшего оборудования советского 
производства.

Иран
РАКЕТЫ ДЛЯ ПОДЛОДОК

Начато серийное производство крылатых ракет 
типа «Джаск» для ВМС. Как сообщил командующий 
ВМС контр-адмирал Хоссейн Ханзади, все иранские 
подводные лодки будут оснащены оружием этого 
типа. При этом ожидается, что дальность действия 
ракеты будет существенно увеличена в будущем. Ад-
мирал пояснил, что оружие, разработанное в рамках 
проекта «Джаск-2», позволит поражать цели на даль-
них расстояниях. По его словам, оно «наверняка ста-
нет серьёзным сюрпризом для врага».

Япония
КУПИЛИ ОСТРОВ ДЛЯ США

Правительство Японии сообщило, что согласи-
лось выкупить из частной собственности необитаемый 
остров Магэсима у юго-западного побережья за 146 млн 
долларов для проведения учений палубной авиации 
ВМС США. Как заявил генеральный секретарь каби-
нета министров Йосихидэ Суга, объект для военных 
учений будет построен на острове в ближайшее время. 
На острове площадью 8 квадратных километров пред-
полагается построить аэродром и другие объекты воору-
жённых сил Японии. Впоследствии их собираются ис-
пользовать совместно с ВМС США. Остров Магэсима 
расположен в 400 км от авиабазы морской пехоты США 
Ивакуни на юго-востоке острова Хонсю. На ней разме-
щены около 60 самолётов палубной авиации США.

ПРОВОДИТСЯ КШУ
Японо-американское командно-штабное учение 

«Ямасакура» началось 9 ноября на военной базе Асака 
на севере Токио. Оно продлится до 16 декабря. В ходе 
учения на компьютерах разыгрывается отражение ком-
плексного нападения со стороны воображаемого про-
тивника. Оно включает меры против десанта, масси-
рованных диверсионных действий в крупных городах, 
кибернетическую и электронную войну. В тренировках 

будут задействованы также объекты на южных островах 
Кюсю и Окинава. Учение «Ямасакура» регулярно про-
водится с 1982 года. В нём участвуют также наблюдатели 
от вооружённых сил Австралии и Канады.

Украина
ДОЗАПРАВКА В ВОЗДУХЕ

Э к и п а ж и 
самолётов Су-
24М, Су-24МР 
и Л-39 из соста-
ва 7-й бригады 
т а к т и ч е с к о й 
авиации имени 
Петра Франка 
воздушных сил 
ВСУ выпол-
нили в Хмель-
ницкой области вылеты днём и ночью с целью восста-
новления и поддержания навыков пилотирования в 
зоне и по маршрутам, а также впервые более чем за 20 
лет осуществили дозаправку в воздухе. «Изюминкой 
полётов стали вылеты с контрольным испытанием уни-
фицированного подвесного агрегата заправки – УПАЗ, 
который прошёл ремонт и модернизацию на Николаев-
ском авиаремонтном предприятии «НАРП», – сообщил 
украинский генштаб на своей странице в «Фейсбуке». 
Подчёркнуто, что «на пути к стандартам ведущих стран 
НАТО данный элемент боевой подготовки необходим 
для достижения совместимости украинских пилотов с 
ВВС стран-партнёров. Вероятно, что вопрос дозаправ-
ки в воздухе будет отрабатываться на разных типах само-
лётов во время очередных многонациональных военных 
учений «Чистое небо» в Украине». 7-я бригада такти-
ческой авиации дислоцируется в Староконстантинове 
(Хмельницкая область). Согласно данным из открытых 
источников, в её составе не менее 24 бомбардировщи-
ков Су-24М, 12 разведчиков Су-24МР и учебные само-
лёты Л-39 «Альбатрос».

По сообщениям информагентств

  

Российские и турецкие военнослужащие на инспекции в районе элеваторов в провинции Хасеке.

Провокации продолжаются
С 1 декабря 2019 г. в провинциях Латакия, Хама, 

Идлиб и Алеппо зафиксировано более 400 наруше-
ний режима прекращения боевых действий боеви-
ками террористической группировки «Хайат Тахрир 
аш-Шам»* и так называемой «Сирийской нацио-
нальной армии», сообщил на брифинге в четверг ру-
ководитель ЦПВС генерал-майор Юрий Боренков. В 
результате обстрелов со стороны боевиков, которым 
подвергаются как позиции правительственных сил, 
так и жилые районы, за указанный период погибло 
5 мирных граждан Сирии, ещё 5 получили ранения. 
Количество жертв и пострадавших среди сирийских 
военнослужащих составляет 6 погибших и 10 ране-
ных.

Боевики активно используют БПЛА с ударной бо-
евой нагрузкой. Только за период с 1 по 12 декабря 
2019 г. подразделениями Сирийской арабской армии 
уничтожено четыре аппарата, запущенных в направ-
лении позиций правительственных сил.

В течение двух прошедших суток российскими 
средствами разведки зафиксировано перемещение 
РСЗО и бронетехники незаконных вооружённых 
формирований в направлении города Алеппо и на-
селённого пункта Абу-эд-Духур в провинции Идлиб. 

В российский ЦПВС поступили сведения о том, 
что главарями террористической группировки «Хай-
ат Тахрир аш-Шам»* совместно с членами псевдогу-
манитарной организации «Белые каски» планируется 
проведение в населённых пунктах южной части Ид-
либской зоны деэскалации инсценировок примене-
ния отравляющих веществ и разрушения объектов 
гражданской инфраструктуры. Целью провокаций 
является подготовка фото- и видеоматериалов для 
распространения в интернет-ресурсах, ближнево-
сточных и западных СМИ публикаций с обвинения-
ми в адрес правительственных сил об использовании 
химического оружия против мирных граждан и нане-
сении неизбирательных ударов.
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В Душанбе при штабе 201-й российской военной базы действует группа 
«Память», созданная более десяти лет назад по инициативе редакции газе-
ты РВБ «Солдат России» и при поддержке командования базы. Её возглав-
ляет корреспондент – организатор этой газеты гражданский служащий 
Гафур Шерматов. Свою основную рабочую функцию эта общественная ор-
ганизация видит в оказании помощи командованию в военно-патриотиче-
ском воспитании военнослужащих базы. Их привлекают к восстановлению 
памятников в местах воинских захоронений в Душанбе, к работе по уста-
новлению имён тех, кто там похоронен.

Эта группа выбрала себе назва-
ние «Память», потому что её орга-
низаторы – офицеры штаба РВБ, 
военные журналисты – не могли 
мириться с тем, что большое клад-
бище в столице Таджикистана, на 
котором много воинских захоро-
нений, приходит в запустение. 

В Сталинабаде, как называлась 
в годы Великой Отечественной во-
йны столица республики, в период с 
1941 по 1945 год действовали более 
20 эвакогоспиталей. В них доставля-
ли тяжелораненых солдат, сержан-
тов и офицеров Красной Армии. 
Военным врачам и медицинскому 
персоналу многих из них удалось 

поставить на ноги и вернуть в бое-
вой строй. Но, к сожалению, немало 
раненых скончались на госпиталь-
ных койках. Хоронили их на этом 
кладбище чаще всего в братских мо-
гилах. Здесь покоятся останки со-
тен бойцов и командиров. Многие 
могилы безымянны. Точную цифру 
похороненных здесь военнослужа-
щих десять лет тому назад решил 
установить Гафур Ашурович. По его 
инициативе командование 201-й 
РВБ направило соответствующий 

запрос в Центральный архив Ми-
нобороны РФ, и вскоре оттуда был 
получен список фронтовиков, умер-
ших в сталинабадских госпиталях. 

Вот некоторые фамилии из 
этого скорбного списка.

Павел Павлович Гребенюк ро-
дился в 1908 году, был мобилизован 
Барвенковским РВК Харьковской 
области. Воевал в составе 680-го 
стрелкового полка. Был тяжело ра-
нен в бою (где и при каких обсто-
ятельствах, не указано) в область 
грудной клетки 1 сентября 1941 
года. Рана у 34-летнего красноар-
мейца очень плохо заживала и он 
умер от сепсиса 5 августа 1942 года. 

Командир отделения младший 
сержант Данил Михайлович Мул-
танов (345-й стрелковый полк) 
был мобилизован Сургутским РВК 
Омской области. 16 августа 1941 
года ему ампутировали обе ноги. 
Спустя год после этой тяжёлой 
операции инвалид войны Д.М. 
Мултанов скончался. 

18-летний стрелок 1195-го стрел-
кового полка красноармеец Алек-
сандр Андреевич Тухановский во 
время боя 16 июня 1942 года получил 

ранение черепа. Умер он также в од-
ном из сталинабадских госпиталей 
12 августа 1942 года и был похоронен 
на местном городском кладбище. 

В этом печальном перечне – ко-
мандир отделения 885-го стрелково-
го полка сержант Иван Трофимович 
Тараненко (1904 года рождения), 
стрелок 1166-го стрелкового полка 
красноармеец Ахмедил Насибуло-
вич Мазипов (1896 года рождения), 
стрелок 57-го стрелкового полка 
красноармеец Михаил Макарович 
Абрамов (1909 года рождения)… 

Помимо захоронений времён 
Великой Отечественной, на этом 
участке кладбища уже в послево-
енное время были погребены воен-
нослужащие 201-й мотострелковой 
дивизии и других частей Душан-
бинского гарнизона, которые вме-
сте с семьями остались на постоян-
ное жительство в республике. Здесь 
же хоронили военнослужащих, по-
гибших при исполнении интерна-
ционального долга в Афганистане… 

Долгие годы благоустройству 
кладбища, уходу за воинскими 
могилами внимания не уделяли. 
И только в связи с созданием при 
штабе 201-й российской военной 

базы группы «Память» началась 
планомерная и целенаправленная 
работа по расчистке территории. 

На счету «Памяти» немало слав-
ных дел. К своей деятельности груп-
па привлекает многие обществен-
ные организации и государственные 
структуры, искренне заинтересо-
ванные в восстановлении памяти о 
воинах Красной Армии, погибших 
в годы Великой Отечественной, при 
исполнении интернационального 
долга в Афганистане, о наших во-
еннослужащих и членах их семей, 
завершивших свой жизненный путь 
на таджикской земле. В частности, 
самое активное участие в работах по 
восстановлению памятников при-
нимают не только военнослужащие 
201-й РВБ, но и общественные ор-
ганизации города. 

Недавно, в один из декабрьских 
дней уходящего 2019-го, в рамках за-
вершения «Вахты памяти – 2019» на 
православном кладбище Душанбе 
состоялось открытие обновлённой 

Аллеи Славы. Отремонтированы 
старые и созданы новые лестнич-
ные переходы, проложена удобная 
дорожка с бетонным покрытием, 
ведущая к захоронениям бойцов и 
командиров Красной Армии, сдела-
ны площадки для отдыха ветеранов, 
облагорожены десятки прилегаю-
щих к аллее памятников на могилах. 

Например, перед участниками 
открытия Аллеи Славы по-новому 
предстал памятник гвардии сер-
жанту Василию Аполлоновичу 
Андрееву, который был удостоен 
Золотой Звезды Героя Советского 
Союза за подвиг, совершённый в 
апреле 1945 года в бою на террито-
рии Восточной Пруссии. 

Выступивший на митинге, по-
свящённом открытию обновлён-
ной Аллеи Славы, посол Россий-
ской Федерации в Республике Тад-
жикистан Игорь Лякин-Фролов 
призвал вечно помнить о героях 
прошлого и твёрдо отстаивать свя-
щенную правду истории.

Душанбе, Таджикистан
____________
Хулькар ЮСУПОВ, редактор 
газеты 201-й РВБ «Солдат России».

      
«Вахта памяти – 2019» в Душанбе завершилась открытием на православном кладбище обновлённой Аллеи Славы

Группа «Память» 201-й РВБ удостоена 
юбилейной медали оргкомитета «Победа», 
отмечена медалью и дипломом за подписью 
Президента РФ

 

Александр КОЛОТИЛО 

Среди погибших на фронтах Вели-
кой Отечественной войны братьев 
Бесединых был и заместитель ко-
мандира стрелкового батальона по 
политической части 936-го стрел-
кового полка 254-й стрелковой ди-
визии Герой Советского Союза стар-
ший лейтенант Александр Беседин.

Сразу надо внести уточне-
ние: братья Беседины воевали 
не только на фронтах Великой 
Отечественной. Моряк-подво-
дник Северного флота старшина 
2-й статьи Пётр Беседин встретил 
войну рулевым подводной лодки. 
За мужество, проявленное в боях, 
он был награждён двумя орденами 
Отечественной войны I и II степе-
ни и орденом Красной Звезды.

Константин принял свой пер-
вый бой летом 1941-го на западной 
границе, Николай громил врага с 
воздуха, Александр после окончания 
курсов политработников в Ростове-
на-Дону стал политруком. В 1943 
году смертью героя погиб под Ста-
линградом Владимир, потом Фё-
дор, 21 сентября 1944 года не стало 
Петра, а 28 декабря вражеская пуля 
оборвала жизнь Александра. Не воз-
вратился с войны и Константин. Из 
шести братьев, ушедших на фронт, в 
живых остался только Николай…

*   *   *
Письмо правнучки офицера-

политработника Героя Советского 
Союза старшего лейтенанта Алек-
сандра Васильевича Беседина Али-
ны Богословы, учащейся МБОУ 
СОШ № 3 Гороховецкого района 
Владимирской области, я нашёл на 
одном из патриотических сайтов 
случайно. Я очень долго искал био-
графические данные мужественно-
го замполита батальона, поскольку 
они были очень скудными во всех 
найденных мною источниках. Бук-
вально несколько строк. Конечно, 
ещё оставались представления к на-
градам, но там отражена только суть 
конкретных боевых действий. Тогда 
я «зацепился» за один из фактов: в 
Гороховце есть улица Братьев Бесе-
диных, поэтому надо исследовать и 
это направление. Как раз тут мне и 
повезло. Я нашёл письмо правнуч-
ки Александра Васильевича «Мой 
прадед, Беседин Александр Васи-
льевич, – Герой Советского Союза», 
опубликованное 4 мая 2017 года. 
Текст его приведу полностью.

«Чем дальше во времени ухо-
дит от нас Великая Отечественная 
война, тем острее взывает память к 
себе, тем глубже мы понимаем зна-
чение завоёванной кровью Победы. 
Война… Мне она знакома по кни-
гам, кинофильмам и рассказам мо-
его папы о своей семье, внёсшей 
весомый вклад в Победу над фа-
шизмом.

Я хочу рассказать о семье Бе-
сединых, которая навечно вошла 

в книгу памяти истории нашего 
края.

На берегу красавицы Клязьмы 
на окраине города Гороховца стоит 
ничем не примечательный домик. 
До войны в нём жили Беседины. В 
городе хорошо знали эту семью. В 
ней росли шестеро сыновей и дочь 
Клавдия.

Глава семьи, Василий Гаври-
лович, долгие годы работал на 
местном судостроительном заводе 
начальником цеха. Многие горохо-
вецкие парни прошли у него трудо-
вую закалку. Хозяйка дома, Евдокия 
Фёдоровна, была человеком 
уважаемым и известным. 
С ней советовались 
женщины – и 
как за детьми 
смотреть, и 
как бюд-
жет семьи 
строить, и 
что надо 
д е л а т ь , 
ч т о б ы 
дети вы-
растали 
в ува-
ж е н и и 
к труду и 
людям.

Дети у 
Б е с е д и н ы х 
росли действи-
тельно на радость 
родителям. Старший 
сын, Фёдор, после семи-
летки уехал в Сталинград, где по-
ступил в речной техникум. Успеш-
но его окончил и начал работать на 
судостроительном заводе. Приоб-
рели рабочие профессии Констан-
тин, Пётр, а за ними и Александр.

Пришло время служить в армии 
– отправлялись выполнять свой 
священный долг братья Беседины.

Едва успели старшие возвра-
титься со службы, как грянула 
война. Быстро собрались и ушли 
на фронт Фёдор, Константин, 
Пётр и Александр. А через год и 
Николай. В домике на Клязьме 
ждали вестей и переживали за сол-
дат.

Из пятерых Бесединых, ушед-
ших на фронт, лишь одному – Ни-
колаю – суждено было вернуться 
домой. В 1943 году на поле боя пал 
артиллерист Фёдор. 21 сентября 
1944 года погибла Краснознамён-
ная подводная лодка, на которой 
рулевым был Пётр… Погиб Кон-
стантин… Александр умер от ран 
28 декабря 1944 года в Венгрии в 
селе Сельтемонтен, где и был по-
хоронен.

Беседины проявили себя са-
моотверженными воинами. В них 
было высоким чувство готовности 
пожертвовать жизнью ради народа. 
Все они были отмечены высокими 
государственными боевыми награ-
дами. Александр Васильевич на-
граждён орденами Ленина, Крас-

ного Знамени, Красной Звезды.
Дорогой ценой досталась Бе-

сединым, простой рабочей семье, 
победа над фашизмом. Но память 
об их подвиге не умрёт в народе. В 
знак благодарности за неоценимый 
вклад в завоевании Победы, само-
отверженность и героизм в честь 
братьев Бесединых названа улица 
в Гороховце (сейчас улица Бра-
тьев Бесединых). На той же самой 
улице города в благодарность за 
подвиг перед Отечеством земляки 

воздвигли памятник Герою Совет-
ского Союза Беседину Александру 
Васильевичу. На доме, в котором 
жил Александр Васильевич и его 
семья, установлена мемориальная 
доска. Каждый год 9 Мая, в День 
Великой Победы над фашизмом, 
происходит чествование героиче-
ского подвига моего прадеда. В его 
адрес звучат слова благодарности и 
признательности за ратный труд, к 
подножию монумента возлагаются 
цветы… Память о его подвиге дол-
гие годы будет жить в наших серд-
цах и гордостью проступать на ли-
цах новых поколений.

Перелистывая семейный 
фотоальбом, бережно хранимый 
младшей сестрой братьев Бесе-
диных Клавдией Васильевной, 
вглядываюсь в молодые, жизне-
радостные лица. Эти люди знают, 
что не сдадутся. Они знают, что 
надо победить. Ради этого они не 
пожалеют ни сил, ни себя, а если 
понадобится, то и жизни…

Смотрю на фотографию, на ко-
торой Александр Васильевич в во-
енной гимнастёрке, коротко под-
стрижен, на губах спрятана улыбка. 
Сколько бы мог ещё хорошего сде-
лать мой прадедушка, но он погиб. 
А ведь ему был всего 31 год. При-
шла похоронка, скупые строчки 
которой сообщали: «Ваш сын ге-

роически погиб в боях…» Сколько 
таких похоронок было получено 
во время войны! Сколько жён ов-
довело! Сколько детей осиротело! 
Сколько матерей потеряли своих 
сыновей…

Мы, молодое поколение, пре-
клоняем колена перед мужеством 
Солдат Великой Отечественной 
войны и будем свято чтить их подвиг.

Вам – всем, кто вынес ту войну, –
В тылу иль на полях сражений,
Принёс победную весну –
Поклон и память поколений.

*   *   *
Такое вот трогательное 

письмо правнучки героя-
политработника я на-

шёл в интернете. 
Алина говорит в 

письме о пяти 
ушедших на 

фронт бра-
тьях. Но 
ведь был 
и ше-
стой. Из 
к н и г и 
«Герои-
о с в о б о -
д и т е л и 

Ч е р к а с -
щ и н ы » , 

в ы ш е д ш е й 
в свет в 1980 

году, узнаю, что 
не упомянутый де-

вочкой шестой брат – 
Владимир – погиб в 1943-м 

под Сталинградом. Но даже если 
бы воевали не шесть, а пять братьев 
Бесединых, то всё равно в их честь 
по праву названа улица в городе Го-
роховец.

*   *   *
Заместитель командира ба-

тальона по политической части 
936-го стрелкового полка 254-й 
стрелковой дивизии 52-й армии 
старший лейтенант Александр Бе-
седин родился в сентябре 1913 года 

в деревне Рождествено ныне Горо-
ховецкого района Владимирской 
области в семье рабочего. Русский. 
Член ВКП(б) с 1942 года. Окончил 
неполную среднюю школу и школу 
ФЗУ в Москве, а в 1941 году – судо-
строительный техникум в Сталин-
граде. В Красной Армии служил в 
1935–1937 годах и с июля 1941-го. В 
марте 1942 года окончил курсы по-
литработников в Ростове-на-Дону. 
В боях с немецко-фашистскими 
захватчиками старший лейтенант 
Александр Беседин был несколько 
раз ранен. О том, как мужествен-
но воевал офицер-политработ-
ник, рассказывается в наградных 
листах, на основании которых он 

представлялся к орденам Красной 
Звезды, Красного Знамени и к при-
своению звания Героя Советского 
Союза.

В марте 1943 года старший лей-
тенант Александр Беседин был 
заместителем командира батареи 
45-мм противотанковых пушек по 
политической части 936-го стрел-
кового полка 254-й стрелковой 
дивизии 34-й армии Северо-За-
падного фронта.

«В бою 17–18.3.1943 проявил 
себя смелым, решительным коман-
диром, – написано в представлении 
к награждению орденом Красной 
Звезды, – по своей инициативе Бе-
седин хорошо поддерживал пехоту 
при форсировании реки Полость 
огнём своих пушек, он уничтожил 
три блиндажа, подавил 2 пулемёт-
ные точки. Беседин отлично вёл 
огонь прямой наводкой по немец-
ким дзотам, чем обеспечил успех 
штурмовых групп, которые заняли 
2 дзота и взяли 2 военнопленных. 
Беседин 18.3.1943 года подавил 
2 огневые пулемётные точки, унич-
тожил до 50 гитлеровцев. Он хоро-
шо организовал оборону среди лич-
ного состава батареи…»

К ордену Красного Знамени за-
меститель командира 1-го батальо-
на 936-го стрелкового полка по по-
литической части был представлен 
через полгода. Вот описание его бо-
евых заслуг в наградном листе:

«В наступательных боях полка 
с 4.9.43 г. по 18.9.43 г. проявил му-
жество, отвагу и инициативу, бла-
годаря которым батальон успешно 
выполнил поставленные перед 
ним боевые задачи и освободил от 
немецких захватчиков 6 населён-
ных пунктов.

В результате хорошо подготов-
ленной и организованной партий-
но-политической работы среди лич-
ного состава батальона, благодаря 
личному примеру и бесстрашию в 
течение всех боёв обеспечил высо-

кий наступательный дух батальона. 
В бою за деревню Ступки 7.9.43 г., 
по выходе командира батальона из 
строя, будучи раненным, берёт ко-
мандование батальоном на себя. 
Смелым броском вперёд занял 
окраину д. Ступки, чем обеспечил 
успешное её занятие соседними 
подразделениями и продолжение 
продвижения вперёд. В повседнев-
ной работе в наступательных боях 
путём постоянного общения с бой-
цами обеспечивает высокое состоя-
ние дисциплины и духа личного со-
става батальона, хорошо организует 
работу партийных и комсомольских 
организаций в батальоне. Большин-
ство коммунистов и комсомольцев 

в батальоне представлено к прави-
тельственной награде.

Достоин правительственной на-
грады – ордена Красного Знамени.

Командир полка подполков-
ник Короленко.

18 сентября 1943 года».
Не прошло и месяца после того 

боя за деревню Ступки, как зам-
политу вновь пришлось заменить 
выбывшего из строя командира 
батальона. И случилось это уже 
на Днепре. За героизм, проявлен-
ный при форсировании мощной 
и сильно укреплённой гитлеров-
цами водной преграды, старший 
лейтенант Александр Беседин был 
представлен к присвоению звания 
Героя Советского Союза.

«1.10.43 г. полк подошёл к реке 
Днепр, – говорится в наградном 
листе замполита батальона. – 1-му 
стрелковому батальону был дан бое-
вой приказ форсировать реку Днепр, 
захватить плацдарм на западном бе-
регу реки и, прочно удерживая его, 
обеспечить переправу всего полка. 
Тов. Беседин с группой в 12 бойцов 
на рыбацких лодках и специально 
подготовленных для переправы мо-
стиках под ураганным артиллерий-
ским, миномётным и пулемётным 
огнём противника переправился на 
правый берег реки Днепр, закре-
пился на нём. Противник, заметив 
переправившихся, открыл сильный 
артиллерийский, миномётный и 
пулемётный огонь, одновременно 
бросив на группу переправившихся 
50 немецких автоматчиков. Това-
рищ Беседин организовал оборону, 
подпустил немцев на 100 метров и 
скомандовал открыть огонь. Ряды 
фрицев редели, но они продолжали 
лезть вперёд. Беседин поднял в ата-
ку бойцов и отбил атаку фрицев. На 
поле боя остались 37 фрицев. Сам 
Беседин уничтожил 16 фрицев и 
прочно закрепил за собой завоёван-
ный рубеж, тем самым обеспечив 
переправу всего батальона...

В течение дня батальоном было 
отбито 4 контратаки противника.

Товарищ Беседин достоин вы-
сокой правительственной награды 
– присвоения звания Героя Совет-
ского Союза с вручением ордена 
Ленина и медали «Золотая Звезда».

Командир 936-го стрелкового 
полка подполковник Короленко».

*   *   *
Указом Президиума Верхов-

ного Совета СССР от 22 февраля 
1944 года за образцовое выполне-
ние боевых заданий командования 
на фронте борьбы с немецко-фа-
шистскими захватчиками и прояв-
ленные при этом мужество и геро-
изм старшему лейтенанту Беседину 
Александру Васильевичу присвоено 
звание Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда» (№ 3348). Муже-
ственный заместитель командира 
батальона по политической части 
принимал также участие в боях за 
освобождение Венгрии. Умер он от 
ран 28 декабря 1944 года. Похоро-
нен в венгерском селении Сельте-
монтен. 

На фото: Беседины были похожи не 
только внешне, но и характерами, 
силой воли.

     …
Фронтовая судьба всего одной семьи – братьев Бесединых – ярчайшее свидетельство готовности народа 
защищать своё Отечество, не жалея крови и самой жизни

На доме, в котором жили братья-фронтовики 
Беседины, установлена мемориальная доска

Руками потомков облагорожены могилы и тех, чьё имя остаётся неизвестным.
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Священный ритуал.

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 
Хулькар ЮСУПОВ
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Лыжный стадион «Биркебейнерен» в столице XVII зимних Олимпийских 
игр – место поистине культовое. В Норвегии лыжные соревнования прохо-
дят едва ли не в каждой деревне, а в календарях международных турниров 
местные населённые пункты мелькают порой не раз, и даже два за сезон. И 
всё же Лиллехаммер выделяется на этом фоне. Соперничать с ним может 
разве что легендарная арена в пригороде Осло – Холменколлене. Но там всё 
пропитано преданиями о героях далёкого прошлого. А на «Биркебейнерене» 
выступали и побеждали кумиры телевизионной эры: Бьорн Дэли, Владимир 
Смирнов, Томас Альсгорд и Любовь Егорова.

После Игр-1994 сюда часто 
приезжали биатлонисты на гон-
ки одного из раундов Кубка мира, 
лыжники проводили свои этапы в 
2000 и 2002 годах, и лишь с 2013-го 
Лиллехаммер получил постоянное 
место в расписании международ-
ного сезона. Баталии на «Бирке-
бейнерене» теперь традиционно 
проходят в начале зимы. В этом 
году спортсмены приехали сюда 
из финской Руки, дававшей старт 
насыщенному и, как всегда, ин-
тенсивному сезону лыжников. В 
Стране тысячи озёр в нашей ко-
манде отличилась лишь Наталья 
Непряева, замкнувшая тройку 
призёров на 10-километровой 
гонке классическим стилем. По-
этому от норвежских стартов ожи-
дали большего.

Но мужской скиатлон на 
30 км (гонка с переобуванием) 
успокоил российских поклон-
ников лыж. Александр Большу-
нов, трёхкратный вице-чемпион 
Олимпиады-2018, словно берёг 
силы в Руке, чтобы выстрелить 
на земле потомков викингов. Те 
готовятся к домашним соревно-

ваниям, максимально эффектив-
но используя национальные кво-
ты. 17 норвежек и 16 норвежцев 
были заявлены на этап в Лилле-
хаммере. Хозяева были уверены, 
что порадуют соотечественников. 
Норвежские дамы такие ожида-
ния оправдали: усилиями Терезы 
Йохауг, выигравшей сначала жен-
ский скиатлон на 15 км, а затем 

поучаствовавшей и на третьем эта-
пе победной эстафеты 4 по 5 км. А 
вот мужчин ждало разочарование, 
почти такое же, какое 25 лет назад 
испытали десятки тысяч местных 
болельщиков, когда в финишном 
створе олимпийской эстафеты ве-
ликий Бьорн Дэли проиграл ита-
льянцу Сильвио Фаунеру.

На этот раз в городе, на гер-
бе которого изображён лыжник, 
победил россиянин. Александр 

Большунов мастерски прошёл 
дистанцию и, не откладывая раз-
борок на последние метры, убежал 
от норвежцев, когда те размышля-
ли, в каком же порядке им стоит 
финишировать. Ханс Кристер Хо-
лунн стал вторым, Эмиль Иверсен 
– третьим, Йоханнес Клэбо, Мар-
тин Сундбю и Шур Рёте, отстав 
почти на минуту, заняли места с 
четвёртого по шестое.

На следующий день настро-
ение норвежцев ещё более ухуд-
шилось. Сразу два российских 
квартета поднялись на пьедестал 
по итогам эстафеты. Причём 
формально вторая команда (Иван 
Якимушкин, Евгений Белов, 
Илья Порошкин и Сергей Устю-
гов) победила, а первая (Андрей 
Ларьков, Илья Семиков, Денис 
Спицов и Андрей Мельниченко) 

завоевала серебряные награды. 
Хозяева довольствовались брон-
зой и четвёртой позицией. За 
них, правда, не бежали Иверсен 
и Клэбо, но и Большунов на старт 
не выходил.

Мы увидели две победы на тер-
ритории, где норвежцы в преды-
дущие годы никому не оставляли 
шансов. Уже в субботу лыжников 
ждут коньковые спринты в швей-
царском Давосе.

Андрей ДУДЕНКО 

Главное событие года в мире тхэквондо состоялось в столице России. Под сво-
дами Дворца спорта «Динамо» в Крылатском за медали, денежные призы и, 
что самое важное, бесценные рейтинговые баллы боролись более 120 атлетов 
со всего мира. Да, в нынешнем году британский Манчестер принял чемпио-
нат планеты, но именно турнир в Москве поставил точку в споре за путёвки 
на Игры в Токио через олимпийский рейтинг тхэквондо. В первый день состя-
заний прошли поединки 1/8, 1/4 и 1/2 финала. И только по четверо лучших 
в каждой из восьми весовых категорий пробились во второй день, разыграв в 
итоге награды форума.

Из всех представителей сборной 
России на соревнованиях в столице 
выступили и четверо тех, кто за-
ранее обеспечил себе путёвки на 
Олимпиаду. Все они – спортсмены 
ЦСКА. Это Михаил Артамонов 
(категория до 58 кг, № 5 олим-
пийского рейтинга), Татьяна 
Кудашова (до 57 кг, № 3), 
Владислав Ларин (свыше 
80 кг, № 1) и рядовой Мак-
сим Храмцов (до 80 кг, 
№ 1). Именно военнослу-
жащий спортивной роты 
ЦСКА (Самара) сумел 
завоевать в Москве золото 
и 80 рейтинговых баллов, 
наконец-то победив в фи-
нале Мировой серии Гран-при. 
Чемпион мира, Европы и России, 
победитель VII летних Всемирных 
военных игр в решающем поединке 
нанёс поражение бойцу из Азер-
байджана Миладу Бейги Харчегани 
– 17:9.

«Я уже в третий раз пробиваюсь 
в финал серии Гран-при, – сказал 
Храмцов в интервью РИА Новости. 

– Два раза удача была не на моей 
стороне, а в этот раз мне родные сте-
ны помогли. К тому же из Нижне-
вартовска, чтобы поддержать меня, 
приехали родители. И это тоже сы-
грало свою роль, я победил. Стать 
чемпионом Мировой серии Гран-

при в предолимпийский год 
– очень почётно. Два месяца 

назад на Гран-при в Японии 
в финале я уже встречался с 

этим соперником, – напомнил 
спортсмен. – Тогда я проиграл, но 
там не было моего тренера. И сей-
час, можно сказать, состоялся матч-
реванш. У меня нет особой тактики, 
не было задачи переиграть соперни-
ка, требовалось просто выходить и 
драться. Это сложный соперник, он 
хитёр и обладает непростым ударом. 
Нашу технику иногда даже сравни-

вают, видят сходство, но сегодня вы-
играл я».

Разумеется, на настрое Макси-
ма сказалось и то, что он смог за-
ранее решить вопрос с завоеванием 
путёвки в Токио. Тем не менее в 
Крылатском армеец бился за недо-
стающий титул. После окончания 
турнира он поделился планами на 
Игры-2020.

«На Олимпиаде буду старать-
ся выиграть золото, – цитирует 
Храмцова РИА Новости. – Я знаю, 
что все будут на меня надеяться и 
ждать от меня победы. Верю, что не 
подведу. Да, это оказывает опреде-
лённое дополнительное давление. 
Иногда лучше выступать, когда тебя 
никто не знает и особенно на тебя 
не настраивается. А когда в тебя ве-
рят, ждут от тебя победы, выступать 

сложнее. Ведь давит то, что ты дол-
жен выиграть. Постараюсь никого 
не подвести».

Отметим, что возможность вы-
играть ещё одну путёвку появится у 
женщин на европейском рейтинго-
вом турнире в Милане 20–21 апре-
ля. На Олимпиаду попадают по пять 
атлетов в каждой весовой категории 
в соответствии с олимпийским рей-
тингом. Шестой спортсмен отбира-
ется по итогам «Большого шлема».

  
 

Рядовой спортивной роты ЦСКА (Самара) Максим Храмцов 
выиграл финал Мировой серии Гран-при по тхэквондо

   Стать чемпионом серии Гран-при
   в предолимпийский год – очень почётно

  
   

Этап Кубка мира по лыжным гонкам в Лиллехаммере стал 
поистине триумфальным для российских спортсменов

В 30-километровом скиатлоне Александр 
Большунов в одиночку превзошёл пятерых 
норвежцев

Победный финиш Александра БОЛЬШУНОВА поверг в шок норвежские трибуны.

Галина БОРОДУЛИНА

Соревнования среди офицеров в возрасте 35 лет и старше прошли в Санкт-
Петербурге в последнюю неделю ноября. За победу боролись шесть команд, 
представляющих Северный флот, Воздушно-космические силы, Воздуш-
но-десантные войска, Военно-морской флот, Центральный и Западный 
военные округа. Сборная СФ уступила по ходу турнира только команде 
ВДВ, но после поражения смогла собраться и завоевать золото, обыграв 
в основное время в финале команду ВМФ. Тренером североморцев в этом 
году стал военнослужащий авиабазы армии ВВС и ПВО сержант Алексей 
Чернядьев. О том, как сборная шла к чемпионству, с ним побеседовал наш 
корреспондент.

– Знаю, что в прошлом вы про-
фессиональный хоккеист. Но тут 
команда состоит из военнослужа-
щих, у которых свои порядки. Как 
офицеры относились к тому, что ими 
руководит младший по званию? Бы-
стро ли удалось наладить контакт?

– На самом деле многие офи-
церы хотели, чтобы я стал настав-
ником команды. Мы хорошо друг 
друга знаем, в свободное время 
вместе тренировались на льду, я 
показывал упражнения, учил их 
некоторым тонкостям. Меня слу-
шали все, чётко следовали ука-
заниям. У нас на скамейке нет 
званий, мы – команда! Не стану 
скрывать, было приятно, что мне 
доверили тренировать офицер-
скую сборную. Работалось ком-
фортно. Я рад, что не подвёл.

– В каком состоянии вы приняли 
команду?

– Те, кто составлял костяк 
сборной, не в первый раз играют 
вместе. В прошлом году практиче-
ски в этом же составе они выступа-
ли на аналогичном соревновании 
и заняли второе место, проиграв 
команде Центрального военного 
округа.

– Как складывалась подготовка 
к чемпионату? Были ли слабые ме-
ста у команды?

– Времени было мало, при-
шлось действовать в ускоренном 
темпе. Мы собрались только за 
полторы недели. В первый день 

определили, кто на какой пози-
ции будет играть, создали пятёрки. 
Я старался максимально быстро, 
ёмко и точно донести до офице-
ров, как им предстоит играть и что 
я буду от них требовать.

– Вы говорите о звеньях. А на-
сколько быстро они сыгрались?

– Не сразу. В некоторых пятёр-
ках потребовались корректировки 
после первой же игры. А вот вторая 
пятёрка у нас состояла из игроков 
команды штаба СФ «К-21». Они 
друг друга хорошо знают, чувству-
ют и понимают на льду, поэтому 
мы решили их не трогать.

– Первая игра – и сразу победа 
с крупным счётом 8:0. Потом обид-
ный проигрыш ВДВ с разницей в две 
шайбы…

– Первая игра у нас была с дей-
ствующим чемпионом. Мы хотели 
поквитаться за проигрыш в про-
шлогоднем финале, доказать, что 

сильнее. Играли настолько строго, 
что за первый период соперник не 
смог ни разу бросить по воротам!

– Игра на ноль – заслуга врата-
ря или защитников?

– Это общий результат. Край-
ние нападающие в своей зоне не 
позволяли бросать по нашим воро-
там защитникам соперника, защит-

ники нашей команды подчищали 
«пятак», не позволяли добивать. Ну 
и вратарь выручал не раз.

– А ВДВ, как вы считаете, по-

чему проиграли? Расслабились? 
Ошибки ведь разбирали, наверное.

– Не хватило, думаю, настроя 
на игру. Поздно это увидели, а 
когда попытались перестроить-
ся, не хватило времени, уже про-
игрывали. После победы над экс-
чемпионами, наверное, решили, 
что победили самую сильную ко-

манду и дальше всё легко пойдёт. А 
оказалось, что все команды в этом 
году равны по мастерству.

– Третий день соревнований. 
После поражения – сразу две по-
беды. Что вы говорили хоккеистам? 
Как мотивировали?

– Сразу после проигрыша де-
сантникам мы обсудили ошибки, 
которые допустили, и договори-
лись, что, как только выйдем из 
раздевалки, забудем ту игру, потому 
что это прошлое и надо готовиться 
к следующим матчам, выходить на 
лёд с хорошим настроением. Ска-
зал, что они всё равно молодцы, 
ведь старались, бились до послед-
него. А перед следующей игрой 

предложил команде не подстраи-
ваться под соперника, а принудить 
его играть в наш хоккей. И всё по-
лучилось: игру с ВКС мы выиграли 
со счётом 4:2. Встречу с ЗВО уда-
лось завершить со счётом 6:2.

– А какую установку дали ко-
манде перед финалом?

– Я сказал, что все должны сы-
грать так, чтобы после финальной 
сирены не было стыдно смотреть 
друг другу в глаза.

– Вратарь раньше не играл в 
хоккей. После пропущенных шайб 
ему, наверное, непросто было про-
должать игру?

– Если не ошибаюсь, капитан 
3 ранга Владимир Сверчков защи-

щает ворота команды «Авианосец» 
всего три года. Он пока единствен-
ный вратарь в команде офицеров 
35+. Офицеров-вратарей в такой 
возрастной категории больше нет. 
Да, ему пришлось нелегко. Я гово-
рил Владимиру, что он у нас один и 
должен мобилизовать силы после 
каждой пропущенной шайбы. А 
всех остальных просил подъезжать 
к вратарю и подбадривать его, если 
он не сумеет отразить бросок. Бла-
годаря поддержке команды Влади-
мир стал больше верить в себя, вы-
таскивал самые сложные шайбы.

– Что почувствовали, когда ку-
бок оказался у вас в руках?

– Это было невероятное ощу-
щение! Мы стали чемпионами 
Вооружённых Сил России! Я из-
начально верил в нашу сборную, 
мы ехали за победой. Когда нас 
объявили чемпионами, я видел, 
как у офицеров горят глаза. Глав-
нокомандующий ВМФ адмирал 
Николай Евменов каждого из нас 
поздравил лично и пожелал не 
сбавлять оборотов.

– Каковы планы дальнейшей ра-
боты со сборной СФ?

– Я внёс свои предложения 
по совершенствованию команды. 
Если командующий флотом одо-
брит, продолжу и дальше работать.

– Игроков, которые завершат 
карьеру, кем будете заменять? Уже 
есть кандидатуры? Может, к сле-
дующему чемпионату получится на-
чать подготовку заранее?

– Об этом теперь и идёт речь. Я 
попросил начать подготовку к сле-
дующему чемпионату в ближайшее 
время. Хочется, чтобы команду со-
бирали на тренировки чаще, офи-
церы-хоккеисты должны общаться. 
Важно наладить человеческий кон-
такт вне хоккейной коробки. Мне 
понравилось, что этот коллектив 
очень сплочённый. Они друг дру-
га всегда поддерживают. Команда 
точно омолодится, постепенно к 
заявленному возрасту будут подхо-
дить игроки из команд СВХЛ. Воз-
можно, в следующем году в сборную 
войдёт ещё один вратарь из «К-21», 
ему как раз исполнится 35 лет.

 Североморск

    
Офицерская сборная Северного флота по хоккею стала чемпионом Вооружённых Сил России

«У нас на скамейке нет званий, мы – команда!»

На льду офицеры-хоккеисты демонстрируют мастерство.
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Рядовой Максим ХРАМЦОВ (слева) уверенно одолел противника в решающем поединке.
ФО

ТО
 W

OR
LD

 TA
EK

W
ON

DO

  
      

ФО
ТО

 G
ET

TY
 IM

AG
ES



12 13  декабря  2019   № 140АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

Учредитель: Министерство обороны РФ 

Главный редактор 
Н.Н. ЕФИМОВ

Телефоны постоянных корреспондентов «Красной звезды»: по ВКС – 8-495-941-24-10; РВСН – 8-495-941-24-10; Космическим войскам – 8-495-941-32-89; ВДВ – 8-495-941-24-10; ВМФ – 8-495-941-23-66; ЗВО (Санкт-Петербург) – 8-812-272-58-25;
ЮВО (Ростов-на-Дону) – 8-8632-69-42-64; ЦВО (Екатеринбург) – 8-343-348-21-00; (Самара) – 8-846-332-09-70; ТОФ (Владивосток) – 8-4232-41-21-45; КФл (Астрахань) – 8-8512-49-34-14.
Пункт печати и распространения «Красной звезды»: Москва.

Дежурная смена номера: 
В. МОРОЗ
Е. ПОДЗОРОВ
О. СИДОРОЧЕВА

Подписание 
к печати 

по графику 
в 18.45. 

Сдано в печать 
в 18.45.

АДРЕС РЕДАКЦИИ, ИЗДАТЕЛЯ И ТИПОГРАФИИ:
125284 Москва, Хорошёвское шоссе, 38

 

Редакция газеты «Красная звезда»: 8(495)941-21-58, отдел писем — 8(495)941-25-20
Е-mail: pismo@korrnet.ru; для внештатных корреспондентов: voenkor@ redstar.ru 

Web-сервер: http://www.redstar.ru; красная-звезда.рф
Издатель ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны России: 8(495)941-23-80, Е-mail: ricmorf@yandex.ru 

Отдел рекламы — 8(495)941-28-46, Е-mail: reklama@korrnet.ru
Типография АО «Красная Звезда»: 8(499)762-63-02, отдел распространения периодической печати — 8(495)941-39-52

E-mail: kr_zvezda@mail.ru, Web-сервер: http://www.redstarprint.ru
Отдел маркетинга: 8(495)941-21-12, 8(495)941-31-62, 8(915)192-93-82

Тираж 25 545

За содержание 
рекламы 

ответственность 
несёт 

рекламодатель

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати 
и информации РФ от 30 июня 1992 г.
Рег. № 01326

Индекс каталога Агентства 
Роспечать – 50058
Индекс каталога Агентства 
Роспечать для ветеранов – 19350
Индекс объединённого каталога 
Пресса России –  39900
Индекс электронного каталога 
Почта России – П8497Отпечатано в АО «Красная Звезда»

Рукописи редакцией не рецензируются и не возвращаются. Перепечатка 
материалов и их распространение, в том числе в электронной версии, 
допускаются только с разрешения редакции. Мнение редакции может 
не совпадать с мнением автора.
Ссылка на «Красную звезду» обязательна.
Товарный знак «КРАСНАЯ ЗВЕЗДА» является исключительной собственностью 
ФГБУ «Редакционно-издательский центр «Красная звезда».
® – публикуется на правах рекламы. 12+

© ФГБУ «Редакционно-издательский центр «Красная звезда» Минобороны России

Газета в социальных сетях:
https://fb.com/redstar.ru
https://vk.com/redstaru
https://ok.ru/redstarru

redstar  print Зак. 5620-2019

ISSN 0023-4559

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ 

«В оригинальной позиции 
с четырьмя ферзями чемпион 
России – 2016 Александр Ря-
занцев ходом 1. Фс2! включает 
пешечные батареи, которые ре-
шают исход борьбы. Г. Попов».

«Полагаю, что после 1. Фс2 
чёрным не избежать материаль-
ных потерь. П. Пидлисный».

«В задании № 706 предлагаю 
1. Фс2 – выжидательный ход, ко-
торый ведёт к победе. В. Шилов».

Какой ход белыми сделал 
Александр в динамичной си-
туации? Этот вопрос читате-
лям газета «Красная звезда» 
задала 8 ноября. В тот день на 
диаграмме задания № 706 было 
представлено расположение 
фигур, возникшее в партии 
Александр Рязанцев – Ека-
терина Аталик, сыгранной на 
острове Мэн (Англия). Алек-
сандр закончил партию такими 
ходами: 48. Фс2 Фа:а5 49. Ф:е8 
Фе1 50. е5+ Фg6 51. g4 1–0. Ко 
времени сдачи в печать этого 
обзора решений задания № 706 
в своих письмах ход ферзём 
успели предложить Г. Попов 
(Якутск, Республика Саха), 
старший лейтенант медицин-
ской службы запаса П. Пидлис-
ный (Санкт-Петербург), под-
полковник в отставке В. Шилов 
(Екатеринбург), А. Борзенков 
(Самара), младший сержант 

запаса В. Жевлаков (Курган), 
старший лейтенант в отставке 
Ю. Лалак (Москва). 

С интересом анализировали 
читатели позицию с четырьмя 
ферзями. Значит, вновь пригла-
шаем «на зарядку»!

На диаграмме задания 
№ 710 изображено  расположе-
ние фигур,  возникшее в ходе 
матча Россия – Китай в партии 
Алексей Сарана (Россия, год 
рождения 2000, Эло – 2663) – 

Lu Shanglei (Китай, 1995, 2612). 
Ход белых. Как сыграл москов-
ский юноша? Искать ход Алек-
сея, как и решать все ежене-
дельные задания, можно четыре 
недели. Допускаются задержки 
с ответами из отдалённых гар-
низонов и баз. Свои решения 
присылайте по адресу: 125284 
Москва, Хорошёвское шоссе, 
38, редакция газеты «Красная 
звезда». 

Информация. Задания № 5–8 
(трёхходовки) конкурса-чемпио-
ната Вооружённых Сил РФ были 
опубликованы 29 ноября (выпуск 
№ 245); по вашим предложениям 
задания № 9–12 (многоходовки) 
запланировано предложить 20 де-
кабря (выпуск № 246).

На электронном сайте га-
зеты «Красная звезда» читайте 
дополнительную информацию.

_______________

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ,
призёр чемпионата Европы – 2017 
(65+), мастер ФИДЕ.

Задание № 710 (еженедельное)
Алексей Сарана – Lu Shanglei

Ход белых

 
Совместный проект редакции газеты 
«Красная звезда» и Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ)

  

Гроссмейстер Алексей САРАНА.

Михаил САЛМЕНКОВ

Торжественная церемония вручения 
государственной награды состоялась 
в стенах 9-го Управления Министер-
ства обороны РФ. Поздравить руко-
водителя ветеранской организации 
пришли его боевые друзья, товарищи 
и коллеги. 

Орден Дружбы награждённому 
вручал начальник 9-го Управления 
Министерства обороны РФ гене-
рал-майор Сергей Паршин, уделя-
ющий большое внимание работе с 
ветеранским движением.

– Прежде всего хотелось бы ис-
кренне поздравить вас, уважаемый 
Анатолий Иванович, с этим зна-
менательным для нас всех днём, 
поблагодарить за заслуги перед 
Отечеством и успехи в обществен-
ной деятельности, – сказал генерал-
майор Сергей Паршин. – Вы всегда 
работаете с полной самоотдачей и, 
что самое главное, непременно до-
биваетесь поставленных целей. 

Отметим, что Анатолий Терехов 
возглавляет Совет ветеранов 9-го 
Центрального управления Мини-
стерства обороны РФ со дня его 
основания – 29 апреля 1996 года. 
С первых же дней работы этой ор-
ганизации основные усилия он на-
правил на активизацию деятельно-
сти по героико-патриотическому 
воспитанию молодёжи, военнослу-
жащих и членов их семей, поддер-
жанию преемственности традиций 
и оказанию помощи ветеранам 
Великой Отечественной войны, 

Вооружённых Сил и труда. 
Сегодня организация ветеранов, 

возглавляемая Анатолием Терехо-
вым, одна из лучших в Комитете 
ветеранов Генерального штаба Во-
оружённых Сил РФ и в Общерос-
сийской общественной организации 
ветеранов Вооружённых Сил РФ.

Организуемые под непосред-
ственным руководством Анатолия 
Терехова мероприятия направлены 
на сохранение исторического насле-

дия России, воспитание военнослу-
жащих и подрастающего поколения 
в духе любви к своей стране и гордо-
сти за ратные подвиги народа.

Командование и офицеры 9-го 
Управления Министерства обо-
роны РФ сердечно поздравляют 
Анатолия Ивановича со знамена-
тельным событием, желают ему 
крепкого здоровья, человеческого 
счастья, дальнейших успехов и все-
го самого доброго.

   
Председатель Совета ветеранов 9-го Центрального управления 
Министерства обороны РФ генерал-майор в отставке 
Анатолий Терехов награждён орденом Дружбы

Вручение награды.
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Владимир МОХОВ 

Вчера министр обороны России 
генерал армии Сергей Шойгу в сво-
ём плотном рабочем графике на-
шёл время, чтобы в храме Христа 
Спасителя проститься с бывшим 
мэром Москвы Юрием Лужковым.

Это не просто знак внимания 
и дань памяти. Это ещё и призна-
ние неоспоримых заслуг бывше-
го столичного градоначальника в 
укреплении обороноспособности 
страны. Заслуги эти не только 
в том, что именно при Лужкове 
сдвинулся с мёртвой точки жи-
лищный вопрос для военнослу-
жащих в Москве. И даже не в том, 
что многие другие «военные» во-
просы, прямо или косвенно за-
висящие от мэра, решались без 
проволочек. 

Лужков, будучи по сути своей 
патриотом и государственником, 
распространил этот государ-
ственный подход далеко за пре-

делы столицы. И об этом должны 
знать не только те, кто пришёл 
вчера в храм (тоже восстановлен-
ный при Лужкове!), чтобы возло-
жить цветы к его гробу и поста-
вить свечи за упокой.

Вспоминая 90-е годы про-
шлого столетия, мы не всегда 
задумываемся, благодаря кому и 
чему удалось сохранить тогда для 
России важнейшие элементы её 
геополитического, военного вли-
яния. Например, тот же Черно-
морский флот. Тогда многие на-
зывали это лужковской блажью. 
Говорили: ему что, больше всех 
надо?! Где Москва, и где Крым, 
Севастополь…

А Лужков никого не слушал. 
Видя «государственную недоста-
точность» в отстаивании наших 
национальных интересов, он де-
лал реальные дела. Помогал фло-
ту выжить. Ведь ни один другой 
субъект Федерации не проявлял 
тогда столько внимания к Воору-
жённым Силам.

Это была принципиальная 
позиция мэра Москвы. Очень 
важный элемент, который они 
считали одним из приоритетов 

своей работы. Понятно, что здесь 
нет и не могло быть каких-то 
материальных выгод. Пожалуй, 
вся эта работа была связана ис-
ключительно с теми взглядами, 
которые исповедовал и претво-
рял в жизнь Юрий Михайлович 
Лужков.

Всё началось с шефства над 
экипажем старого уже противо-
лодочного крейсера «Москва». В 
то время он был самым большим 
боевым кораблём на Краснозна-
мённом Черноморском флоте. 
А время тогда, напомним, было 
тяжёлое для всех, но для моря-
ков-черноморцев в особенности. 
Флот фактически разваливался. 
Не только из-за того, что его де-
лили и сокращали, но и потому, 
что из рук вон плохо финансиро-
вали. 

Именно тогда на свой страх 
и риск командир вертолётонос-
ца «Москва» капитан 1 ранга 
Владимир Богдашин решился 
напрямую обратиться в москов-

ское правительство с просьбой 
поддержать экипаж. И «большая 
Москва» откликнулась. Была по-
ездка мэра и членов столичного 
правительства в Севастополь, 
была разработана программа вза-
имодействия…

Это стало своего рода отправ-
ной точкой, рассказывал много 
лет назад в интервью «Красной 
звезде» один из заместителей 
мэра Москвы Олег Михайлович 
Толкачёв. От работы с одним 
экипажем москвичи постепенно 
перешли к шефству над всеми 
кораблями одной из дивизий. 
Проблемы на том этапе были 
вполне конкретные – бязь, мо-
ющие средства, мыло, зубная па-
ста, авторучки и многое другое, 
что должно быть в любом воин-
ском коллективе. 

Со временем, где-то к 1995 
году, от конкретной работы по 
обеспечению экипажей всем не-
обходимым для повседневной 
жизни и боевой работы Москва 
перешла к более глубокой фило-
софии взаимодействия. В лю-
бом армейском или флотском 
коллективе тогда не было более 

острой проблемы, чем жильё. 
Об этом говорил и тогдашний 
командующий флотом адми-
рал Эдуард Балтин. Так что для 
начала по команде Лужкова в 
Севастополе заложили первый 
120-квартирный дом. Для экипа-
жа ПКР «Москва». Получилось. 
Причём качественно и быстро. 
За первым домом появились вто-

рой, третий… Уже в целом для 
Черноморского флота России. 

Потом выделили средства на 
ремонт Дома офицеров и шта-
ба ЧФ, строительство детского 
сада, реконструкцию лечебно-
диагностического центра флот-
ского госпиталя, занялись по-
мощью ветеранам. Создали фонд 
«Москва-Севастополь», к руко-
водству которым со временем 
пришёл бывший командующий 
ЧФ адмирал Игорь Касатонов. 

Юрий Михайлович начал 
думать и о боевом потенциале 
ЧФ. Именно московские власти 

предложили реанимировать за-
стрявший в Николаеве ракетный 
крейсер «Слава». В 1991 году он 
стал на плановый ремонт в Ни-
колаеве, всё вооружение с него 
сняли. Но в силу известных об-
стоятельств дальнейшая судьба 
крейсера была не ясна. Скорее 
всего, он пошёл бы на металло-
лом из-за отсутствия финанси-

рования. Но вмешалась Москва! 
Изыскала средства на ремонт 
крейсера. Командиром туда на-
значили того же Владимира Ива-
новича Богдашина.

А потом в столичной мэрии 
приняли нестандартное реше-
ние. Обратились к министру обо-
роны и главкому ВМФ с прось-
бой переименовать «Славу» в 
«Москву». Кто-то наверняка 
подумал: дескать, чудят москви-
чи. С другой стороны, кто ещё 
«поднял» бы этот корабль, про-
стоявший многие годы у завод-
ского причала? В общем, добро 

на переименование дали. Совсем 
скоро корабль стал выходить на 
боевую службу в Средиземное 
море… 

Поэтому, когда говорят, что 
в ту лихую пору Черноморский 
флот выжил во многом благодаря 
помощи Москвы, – это никакое 
не преувеличение. 

Московская мэрия не только 

занималась жильём для офице-
ров-черноморцев, но и создавала 
целую инфраструктуру на бере-
гу. Например, образовательный 
комплекс, который включал в 
себя детский сад и русскую сред-
нюю школу для детей военнос-
лужащих ЧФ. Школа, кстати, 
потрясающая. По стандартам, по 
исполнению она была выше, чем 
многие московские школы! 

Действовать иной раз при-
ходилось нестандартными спо-
собами. И принимать нестан-
дартные решения. Одно из них, 
кстати, касалось открытия фили-

ала российского вуза в Севасто-
поле – Черноморского филиала 
МГУ. Это была совместная ини-
циатива мэра Лужкова, ректора 
Московского госуниверситета 
академика Садовничего и ко-
мандования ЧФ. Филиалу были 
переданы лучшие помещения из 
имеющихся на флоте – старин-
ные Лазаревские казармы. Там 
пришлось поработать, убрать не-
нужные строения и оборудова-
ние, в результате чего открылся 
прекрасный вид на город и на 
море. Теперь над всеми крупней-
шими зданиями здесь гордо реет 
трёхцветный Флаг Российской 
Федерации.  

Столичный мэр, представьте 
себе, помогал и другим россий-
ским флотам! Заместитель мэра 
Олег Толкачёв отправился в Се-
вероморск, когда там шла подго-
товка к сбор-походу сил Север-
ного флота. Москвичи и здесь не 
могли остаться в стороне. Хотя 
бы потому, что на Севере есть 
корабли, имена которых имеют 
непосредственное отношение к 
столице. Это атомные подлодки 
«Юрий Долгорукий», «Даниил 
Московский». С «северянами» 
тогда была подписана отдель-
ная программа сотрудничества, 
в рамках которой на флот стали 
призывать московских ребят. 

Москва отчасти взвалила тог-
да на себя и Северный флот. По-
строив для моряков в Мурман-
ске два многоквартирных дома. 
Решив некоторые проблемы по 
флотилии подводных лодок в 
Гаджиеве. Поставив дизель-ге-
нераторы, что было очень важ-
но для береговых частей. И даже 
приобретя типографское обо-
рудование для флотской газеты. 
В одном из административных 
округов Москвы начали строить 
дом для офицеров Северного 
флота, которых после увольне-
ния в запас надо было отселять 
на Большую землю. Вместе с 
командованием флота отрабаты-
вался вопрос строительства жи-
лья для офицеров через систему 
государственных жилищных сер-
тификатов. 

И пусть не всё тогда получи-
лось, многие флотские офицеры 
и члены их семей до сих благо-
дарны Лужкову за то, что он для 
них сделал.

Именно поэтому многие из 
них вчера тоже пришли про-
ститься с ним в храм Христа Спа-
сителя.

Светлая память…

Видя вопиющую «государственную 
недостаточность» в отстаивании наших 
национальных интересов, Лужков делал тогда 
реальные дела

…  
Помогая в тяжёлые годы военным морякам-черноморцам, Юрий Лужков предвидел будущую «крымскую весну»


